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THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Shri Vijay Darda to move a Resolution urging 
upon the Government to take urgent steps to increase the power generation in the country. 

________________ 

PRIVATE MEMBER'S RESOLUTION 

Need to increase power generation in the country 

Ǜी िवजय जवाहरलाल दडɕ (महाराÍĘ) : महोदय, मȅ िनÇनिलिखत संकÊप उपȎÎथत करता हंू:- 

"इस त¿य को Áयान मȂ रखते हुए िक- 

i. िवǏुत/ऊजɕ की दीघ«कािलक कमी भारत के भावी सामािजक-आȌथक पुनǗ¾थान की गित को धीमा कर 

रही है और समाÃत होते जा रहे जल तथा िल±नाइट/कोयला संसाधनȗ के कारण िवǏुत उ¾पादन से संबंिधत 

समÎयाएं आिहÎता-आिहÎता बढ़ती जा रही है; 

ii. िवǏुत-उ¾पादन के सौर ऊजɕ-ǣोत और गैर-नवीकरणीय ऊजɕ ǣोत ĢारȎÇभक अवÎथा मȂ हȅ और 

वािणȎ¶यक उपयोग के िलए इनका दोहन तथा राÍĘीय िĐड मȂ इनका कोई माĝा¾मक योगदान नग½य है; 

iii. परमाणु िरए¯टरȗ से बहुत कम माĝा मȂ िवǏुत ĢाÃत होती है, हालािंक, गत वष« भारत-अमरीका परमाणु 

समझौते पर हÎता©र िकए जाने से तथा उसके बाद अनेक अÂय देशȗ के साथ इसी Ģकार के समझौते िकए जाने से 

वत«मान मȂ Îथािपत तथा भिवÍय मȂ Îथािपत िकए जाने वाले िरए¯टरȗ को चलाने के िलए हमȂ परमाणु ईंधन की 

पयɕÃत आपूȌत होने की ȎÎथित मȂ िवǏुत-उ¾पादन मȂ बढ़ोǄरी की उÇमीद है। 

iv. अंतरɕÍĘीय मानकȗ की तुलना मȂ िवǏुत के पारेषण और संिवतरण मȂ होने वाली हािन बहुत अिधक है। 

v. रा¶य िवǏुत बोडș की ओर भारी माĝा मȂ धन रािश बकाया है और उनके ǎारा राÍĘीय िĐड से, अपने 

िनयत कोटे से अिधक माĝा मȂ बेरोकटोक िवǏुत िलए जाने से िवǏुत की िनराशाजनक ȎÎथित और भी बदतर हो 

जाती है। 

vi. िवǏुत-उ¾पादन पूजंी Ģधान ©ेĝ है और इसकी उ¾पादन-पूव«-तैयारी अविध काफी लÇबी होती है; और 

vii. छोटे और सीमातं िकसानȗ को अपने पÇप सेटȗ को चलाने के िलए तथा Đामीण ©ेĝȗ मȂ छोटे तथा 

कुटीर/खादी उǏोगȗ की इकाइयȗ को आसानी से िवǏुत उपलÅध कराना एव ं यंĝचािलत कृिष के माÁयम से 

अिधकािधक कृिष उ¾पादन की ĢाȎÃत हेतु योगदान Ģदान िकया जाना अभी भी शेष है; 

यह सभा सरकार से शीđाितशीđ िनÇनिलिखत कदम उठाने का आĐह करती है- 

(क) सव«समावेशी िवकास के िलए Ëयापक Đामीण िवǏुतीकरण करे; 

(ख) जल िवǏुत, ताप िवǏुत तथा कोयला-आधािरत, तेल-आधािरत, गैस-आधािरत, सौर ऊजɕ ǣोत, 

नवीकरणीय ऊजɕ ǣोतȗ और परमाणु ऊजɕ ǣोतȗ के माÁयम से िवǏुत उ¾पादन बढ़ाए और "थोिरयम" जो िक देश 

के अनेक िहÎसȗ जैसे केरल मȂ उपलÅध है, के िवǏुत-उ¾पादन मȂ उपयोग के संबंध मȂ अÁययन कराए; 

(ग) Îवीकृत वैȎÌवक मानकȗ के अनुसार िवǏुत संयंĝȗ को बÂद रखे जाने की अविध को कम करे; 
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(घ) Îवीकृत अंतरɕÍĘीय मानकȗ के अनुसार पारेषण मȂ Âयनूतम हािन सुिनȎÌचत करे, और जवाबदेही तय 
करे; 

(ड.) उपभोƪाओं ǎारा ÎवĢेरणा से अथवा कम«चािरयȗ के साथ िमलीभगत से िबजली की चोरी को Ďिमक ǘप 
से रोके और अगले दस वषș मȂ इसे "Ëयावहािरक ǘप से शÂयू  संिवतरण हािन" के इसके ताȌकक िनÍकष« तक ले 
जाए; 

(च) सेवा तथा सȎÅसडी की लागत की वसूली करे; 

(छ) अनुसधंान और िवकास के माÁयम से ĢौǏोिगकी की शुǗआत करे; 

(ज) उपभोƪाओं के लाभ के उǈेÌय से ĢितÎपधɕ की शुǗआत करे; 

(झ) िवǏुत-उ¾पादन मȂ िनजी ©ेĝ की भागीदारी या तथाकिथत सरकारी-िनजी साझेदारी के माग« को 
अपनाए; 

(ञ) ऊजɕ-संर©ण को माĝ संर©ण सÃताहȗ तक ही सीिमत न रखा जाए बȎÊक अिधमानत: 'ऑिडट Åयरूो 
ऑफ इनजȓ एिफिसएÂसी' अथवा ऐसे िकसी अÂय Îवतंĝ संगठन को तरजीह देते हुए उनके माÁयम से इसे ऊजɕ 
संर©ण पǉितयȗ का एक अिभÂन अंग बनाया जाए; 

(ट) वत«मान िनयमȗ एव ंिविनयमȗ के अनुसार िविहत पयɕवरणीय िदशा-िनदȃशȗ का अनुपालन करे; 

(ठ) गुणवǄा आÌवासन के िलए मानव संसाधन के ©ेĝ मȂ िविशÍट ǘप से िनȌमत एव ंगहन Ģिश©ण Ģदान 
करे; 

(ड) आगामी 100 िदनȗ मȂ तिमलनाडु, गुजरात और उड़ीसा, इ¾यािद Ģ¾येक रा¶य मȂ 4000 मेगावाट की 
कोयला-आधािरत अÊĘा मेगा पावर पिरयोजनाओं के माÁयम से ©मता-संवध«न करे और िबजली की भारी कमी का 
सामना कर रहे महाराÍĘ जैसे रा¶यȗ को इसी Ģकार के संयंĝȗ के आबंटन के िलए भावी योजना बनाए; 

(ढ) एनटीपीसी, डीवीसी, रा¶य ©ेĝ तथा िनजी ©ेĝ ǎारा चलाई जा रही समÎत िवǏुत पिरयोजनाओं को 
केÂğ सरकार के अÂतग«त समकािलक बनाए और Đामीण, जनजातीय तथा पहाड़ी ©ेĝȗ सिहत समÎत ©ेĝȗ मȂ 
िवǏुत-आपूȌत सुिनȎÌचत करे; 

(ण) ©मता सवंध«न लÑयȗ, जो िक 10वȒ पचंवषȓय योजना के दौरान अपूण« रह गए थे, के संबंध मȂ अÁययन 
कराए तथा 11वȒ पचंवषȓय योजना के िलए िनधɕिरत लÑयȗ का मूÊयाकंन करे और छमाही िनगरानी के आधार पर 
वत«मान िवǏुत योजना की समी©ा करने के बाद 12वȒ तथा 13वȒ योजना अविधयȗ के िलए भावी योजना तैयार करे; 
और 

(त) िवǏुत संयंĝȗ की बाǩ सुर©ा और संर©ा को सुǓढ़ करे और राÍĘ िवरोधी त¾वȗ ǎारा िकसी भी संिद±ध 
आंतिरक तोड़-फोड़ को िबÊकुल भी सहन न करे।" 

उपसभाÁय© महोदय, मȅ आपके Ģित आभार Ëयƪ करता हंू िक आपने मुझे मौका िदया और इस सदन का भी मȅ 
आभारी हंू िक आज पूरा कोरम हो गया है। 

उपसभाÁय© महोदय, मुझे सâ 1917 मȂ ǘस मȂ हुई Ďािंत का वह िदन याद आता है जब लेिनन ने जार को 
परािजत करके एक नव राÍĘ का सूĝपात िकया था, लेिकन लेिनन ने उस अवसर पर अपने देशवािसयȗ से कहा था 
िक हमȂ राÍĘ िनमɕण के िलए दो चीजȗ की आवÌयकता होगी, एक तो Ģॉिलटैिरयट का साथ तथा दूसरा िनबाध« 
ऊजɕ की आपूȌत। ये दोनȗ चीजȂ राÍĘ िनमɕण के भा±य का फैसला करȂगी। बाद की घटनाएं सािबत करती हȅ िक िकस 
तरीके से uninterrupted power की बदौलत ǘस ने िवÌव की राजनीित मȂ मह¾वपूण« Îथान ĢाÃत िकया। 
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आज जो ĢÎताव मȅने सभापटल पर बहस और सरकार के Áयानाकष«ण के िलए रखा है, वह देश मȂ िवǏुत 

उ¾पादन, Ęासंिमशन और िवतरण के संबंध मȂ है। 

ऊजɕ हमारे सामािजक और आȌथक िवकास की रीढ़ है। इससे हमारे जीवन के हर पहल ूसंचािलत होते हȅ। देश 

के ढाचंागत िवकास का यह मह¾वपूण« अंग है, इसीिलए सरकार ने अपने पहले 100 िदन के काय«Ďम मȂ इसे Îथान 

िदया है तथा इस अविध मȂ 5,600 मेगावाट की वृȎǉ िनȎÌचत की गई है। Competitive rates पर पयɕÃत माĝा मȂ 

ऊजɕ की जǘरत समÎत भारतीय उǏोग, िजसमȂ भारी माÁयम और लघु, कृिष, ĐामोǏोग तथा घरेल ूचीजȗ, के 

िलए है। अभी हाल ही मȂ service sector मȂ काफी Ģगित हुई है और outsourcing के िलए, ऑिफस वगैरह जो 24 

घंटे चलते हȅ, उनके िलए िवǏुत एक मह¾वपूण« आवÌयकता बनी है। Ǜीमती सोिनया गाधंी जी, UPA Chairperson 

के नेतृ¾व मȂ काĐेंस ने 2009 मȂ मह¾वपूण« जीत हािसल की। Ǜीमती सोिनया गाधंी जी की यह आका©ंा है - Power 

by 2020. Îवतंĝता ĢाȎÃत के पÌचाÞ पंिडत जवाहर लाल नेहǗ ने िवकासशील भारत की नȒव रखी थी तथा इसके 

िलए उÂहȗने औǏोिगक िवकास, वैªािनक िवकास, शै©िणक िवकास और कृिष के ©ेĝ मȂ िवकास के िलए मह¾वपूण« 

नीितया ंबनाईं। इस समĐ िवकास को ĢाÃत करने के िलए िवǏुत उ¾पादन एक मह¾वपूण« आयाम है। आजादी के बाद 

इस ©ेĝ मȂ मह¾वपूण« Ģगित हुई है लेिकन देश की बढ़ती हुई आबादी तथा सतÞ खुलते हुए िवकास के राÎतȗ ने 

ऊजɕ की अिधक आवÌयकता की ओर पूरे देश का Áयान पिरलि©त िकया है। हमारे Ģधान मंĝी जी ǎारा ÂयȎू¯लअर 

समझौता इसी िदशा मȂ एक मह¾वपूण« कदम है। इस िदशा मȂ हमȂ ताप, जल और गैर पारÇपिरक ǣोतȗ से ĢाÃत ऊजɕ 

पर भी Áयान देना होगा। अभी हमारी आवÌयकता से कोसȗ कम िवǏुत उ¾पादन हो रहा है। इस संदभ« मȂ संसद ने वष« 

2003 मȂ Electricity Act पािरत िकया था, िजसके तहत सरकार ने 2005 मȂ राÍĘीय िवǏुत नीित बनाई। इस 

अिधिनयम की धारा 3 मȂ कहा गया है िक केÂğ सरकार, रा¶य सरकारȗ, कोयले तथा Ģाकृितक गैस, ÂयȎू¯लयर 

त¾वȗ अथवा सामĐी, जल तथा नवीकरणीय ऊजɕ के अिधकतम उपयोग पर आधािरत िवǏुत तंĝ का िवकास करने 

वाले Ģािधकरण से परामश« कर समय-समय पर राÍĘीय िवǏुत नीित तथा टैिरफ नीित तैयार करेगी। राÍĘीय िवǏुत 

नीित के उǈेÌयȗ के तहत अगले 5 सालȗ मȂ सभी घरȗ मȂ िवǏुत पहंचाना ...(Ëयवधान)... िवǏुत की उपलÅधता तथा 

2012 तक मागं को पूण« ǘप से पूरा िकया जाना, ऊजɕ की अिधकतम मागं के समय कमी को दूर िकया जाना, ऊजɕ 

द©तापूण« ढंग से और उिचत दरȗ पर िनधɕिरत मानकȗ के अनुǘप गुणवǄा युƪ और िवÌवसनीय िवǏुत की आपूȌत, 

2012 तक Ģित ËयȎƪ िवǏुत की उपलÅधता को 1,000 यूिनट तक बढ़ाना, 2012 तक मेिरट गुड के ǘप मȂ एक यिूनट 

Ģित घर, Ģितिदन का Âयूनतम िवǏुत उपयोग तथा उपभोƪाओं के िहतȗ की र©ा शािमल है। 

महोदय, इस नीित के तहत Đामीण िवǏुतीकरण उ¾पादन, Ęासंमीशन, िवतरण, targeted subsidies तथा 

सेवाओं की लागत की वसूली, तकनीक िवकास अनुसधंान, उपभोƪा के लाभ के हेतु ĢितÎपधɕ, िनजी ©ेĝ की 

भागीदारी सिहत िवǏुत ©ेĝ के काय«Ďमȗ का ȎËǄ पोषण, ऊजɕ संर©ण, पयɕवरणीय मुǈे, Ģिश©ण तथा मानव 

संसाधन िवकास सह उ¾पादन और गैर-परंपरागत ऊजɕ ǣोत आिद भी तय िकया गया है। राÍĘीय िवǏुत नीित से 

िवǏुत संबंधी कोई भी मुǈा अछताू  नहȒ रहा है, इसके िलए मȅ ऊजɕ मंĝी जी को बधाई देना चाहंूगा, लेिकन अगर 

इस नीित को हम वाÎतिवकता के धरातल पर देखȂ, तो पाएंगे िक लÑय का िनधɕरण करना आसान है और उसे ĢाÃत 

करना बहुत मुȎÌकल है। इस ©ेĝ मȂ केÂğ, रा¶य और िनजी ©ेĝ, तीनȗ की भिूमका मह¾वपूण« है। 

महोदय, अगर हम उ¾पादन के ©ेĝ मȂ ǓȎÍटपात करȂ, तो पाएंगे िक हम लÑय से काफी पीछे हȅ। वष« 2009 मȂ 

िवǏुत उ¾पादन ©मता 3,500 मेगावाट बढ़ी है, लेिकन ©मता मȂ बढ़ोǄरी दयनीय है और यह 11,061 मेगावाट 

िनधɕिरत  टारगेट  से  68  Ģितशत  कम  है।  वष«  2010  मȂ  उ¾पादन  ©मता मȂ 4.6 Ģितशत के साथ 7,730 मेगावाट  
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बढ़ोǄरी की आशा है। वष« 2009-10 मȂ कोलले और गैस की उपलÅधता को देखते हुए इस ©मता मȂ वृȎǉ हो सकती 

है। इस समय देश की कुल िवǏुत ©मता 1,47,403 मेगावाट है, िजसमȂ से 93,393 मेगावाट ताप िवǏुत है, nuclear 

power की ©मता माĝ 4,120 मेगावाट है तथा जल िवǏुत की ©मता 36,648 मेगावाट है। िवÌलेषकȗ का अनुमान है 

िक ताप िवǏुत उ¾पादन मȂ 5.6 Ģितशत की बढ़ोǄरी हुई है, जब िक जल िवǏुत मȂ 8.4 Ģितशत तथा nuclear 

power से िमलने वाली िवǏुत मȂ 12.3 Ģितशत की िगरावट आई है। हालािंक 2009 मȂ िवǏुत उ¾पादन मȂ 2.7 

Ģितशत की वृȎǉ हुई है। लेिकन वष« 2008-09 मȂ मागं और पूȌत की औसत मȂ 11 Ģितशत की कमी आंकी गई है। 

±यारहवȒ पचंवषȓय योजना मȂ सरकार ने 78,700 मेगावाट ©मता की वृȎǉ का लÑय रखा है। इसके अलावा केÂğीय 

िवǏुत Ģािधकरण ने बारहवȒ योजना के तहत एक लाख मेगावाट ©मता की वृȎǉ का लÑय रखा है। अगर लÑय तथा 

वाÎतिवक उ¾पादन को देखा जाए, तो दोनȗ मȂ काफी अंतर िदखाई जाती है। 

महोदय, िदनाकं 10 जुलाई, 2009 यानी आज के ही एक समाचार पĝ मȂ Ģधान मंĝी कायɕलय के एक नोट का 

िजĎ आया है, िजसमȂ िवǏुत मंĝालय के काम काज पर िटÃपणी है और इसमȂ कहा गया है िक कम िवǏुत उ¾पादन 

की वजह से देश की आȌथक growth Ģभािवत हो रही है। जहा ंचीन Ģित वष« एक लाख मेगावाट िवǏुत ©मता बढ़ा 

रहा है, वहȒ भारत मȂ यह बढ़ोǄरी 3.454 Ģितवष« है। भारत मȂ जहा ं कुल Îथािपत ©मता 1,50,000 मेगावाट के 

लगभग है, वहȒ चीन मȂ 8,60,000 मेगावाट है। िदÊली मȂ ही पाचं सौ मेगावाट की कमी महसूस की जा रही है। जहा ं

तक मेरा अनुमान है िक देश के सभी ©ेĝȗ मȂ िसफ«  पॉवर से¯टर ऐसा है, जो िक सभी ©ेĝȗ मȂ िपछड़ा हुआ है। इसके 

िलए हमȂ proactive सकारा¾मक नीित की जǘरत है। हमनȂ Electricity Bill के बाद Electricity Policy, Electricity 

Plan, Rural Electrification Policy, Tariff Policy आिद तमाम िनयामक संÎथाए ंबनाईं। Electricity Regulatory 

Authority, Power Grid Corporation, Power Finance Corporation इ¾यािद अनेक rules और regulations 

तथा policies के बीहड़ मȂ आंकड़ȗ से खेल करने लगे। िजसके कारण हमारे ऊजɕ के ©ेĝ मȂ दयनीय ढ़ाचंागत 

ȎÎथितया ंहमारे औǏोिगक िवकास को धीमा कर रही है। 

महोदय, इस िवषय मȂ 2012 तक 'Power for All' िसफ«  एक सपना बन कर रह जाएगा। आंकड़े बताते हȅ िक 

इस समय 11 Ģितशत की कमी है तथा 2012 Plan Peaking Shortage 12.8 Ģितशत है, ऐसे मȂ 2012 Ãलान को 

लÑय मȂ रखकर उ¾पादन ©मता मȂ दो गुणा वृȎǉ का लÑय कहा ंतक साकार होगा। यह ĢÌन हमारे मन मȂ है। िपछले 

तीन पचंवषȓय योजनाओं मȂ लÑय तथा उ¾पादन मȂ पचास Ģितशत का अंतर रहा है। ±यारहवȒ योजना यानी 2007-

12 मȂ 78,700 मेगावाट का लÑय, दसवȒ योजना के तहत हुए Capicity Addition से चार गुणा से भी ¶यादा है। यह 

बहुत ही मह¾वाकां©ी योजना है। यह कैसे हो पाएगा? मंĝी जी इस सदन मȂ इस बात की जानकारी देने की कृपा 

करȂगे। 

महोदय, इस संबंध मȂ एक और ĢÌन िवचारणीय है िक हमारे 70 से 80 Ģितशत कोयला पर आधािरत Power 

Stations बीस साल से भी पुराने हो चुके हȅ, िजनके नवीनीकरण के िलए काफी पैसे की आवÌयकता होगी। इस 

संबंध मȂ जुड़ी साव«जिनक ©ेĝ की एक और कंपनी भेल की मह¾वपूण« भिूमका है। पावर Ãला¹ंस को लगाने तथा 

दुǗÎत रखने के िलए हमारे सभी Ãला¹ंस को इस कंपनी पर िनभ«र रहना पड़ता है। BHEL तमाम मशीनȗ की आपूȌत 

समय पर करने मȂ असमथ« रहा है। अभी Central Regulation Authority ने कहा है िक BHEL ǎारा समय पर 

मशीनȗ की आपूȌत न कर पाने की वजह से तमाम projects को चालू करने मȂ देरी हो रही है। BHEL देश की सबसे 

बड़ी कंपनी है। यह कंपनी इस समय Ģित वष« 10,000 मेगावॉट की ©मता की मशीनȂ बना रही है तथा अगले वष« 

इसकी ©मता मȂ 5,000 मेगावॉट की वृȎǉ की आशा है, िजसे िमलाकर वह 15,000 मेगावॉट की हो जायेगी। अभी  

नए Ãलान के तहत 2012 तक 78,577 मेगावॉट उ¾पादन बढ़ाया जाना है, िजसके ऑड«स« BHEL को िदए गए हȅ। ऐसी  
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ȎÎथित मȂ यह टागȃट कैसे हािसल होगा? िपछले पाचं वषș मȂ कुल लÑय का कुल 49 Ģितशत उ¾पादन ©मता हािसल 

करके 41,110 मेगावॉट का हमने addition िकया है। साल 2007-08 मȂ िनधɕिरत 12,000 मेगावॉट के लÑय मȂ िसफ«  

9,300 मेगावॉट का addition हुआ है। िवÌलेषकȗ का अनुमान है िक 11वȒ योजना मȂ कुल लÑय का िसफ«  40 Ģितशत 

से 45 Ģितशत ही addition हो पाया है, इसके बारे मȂ सरकार से जानना चाहंूगा िक जब आप लगातार लÑय बड़े 

अंतर से चूक रहे हȅ, िफर दोबारा ऐसी नीित ¯यȗ बनाते हȅ, जो वाÎतिवकता से कोसȗ दूर है? 

सर, अब एक नज़र मȅ जल-िवǏुत उ¾पादन पर डालना चाहता हंू। Central Power Authority - कȂ ğीय िवǏुत 

Ģािधकरण ने देश मȂ जल िवǏुत की कुल 1,48,701 मेगावॉट की संभािवत ©मता का अनुमान लगाया था, िजसमȂ से 

Îथािपत ©मता 36,878 मेगावॉट है तथा 12,855 मेगावॉट के Ģोजे¯¹स पȂȋडग पड़े हुए हȅ। जल िवǏुत की कुल 

िवǏुत उ¾पादन से िहÎसेदारी 24.92 Ģितशत है। अगर हम पहली पंचवषȓय योजना से लेकर अब तक की योजनाओं 

पर नज़र डालते हȅ, तो पाएंगे िक जल िवǏुत की िहÎसेदारी कुल उ¾पादन मȂ लगातार कम होती गई है। पहली 

योजना मȂ 63 Ģितशत, दूसरी मȂ 41 Ģितशत, तीसरी मȂ 45 Ģितशत, चौथी मȂ 41 Ģितशत, पाचंवȒ मȂ 40 Ģितशत, 

छठी मȂ 34 Ģितशत, सातवȒ मȂ 82 Ģितशत, चौथी मȂ 41 Ģितशत, नवȒ मȂ 25.40 Ģितशत और दसवȒ मȂ 26 Ģितशत - 

ऐसा ¯यȗ हो रहा है? इस संबंध मȂ National Hydro Power Corporation ने कुछ कारण बताए हȅ। इनमȂ किठन और 

दुग«म Îथल, भिूम अिधĐहण संबंधी समÎयाएं, कानून और ËयवÎथा की समÎया, धन की कमी, लंबी पूण«ता अविध, 

भौगोिलक भगूȌभक समÎयाएं, अंतरɕ¶यीय िववाद तथा िविभÂन लाभ भोƪाओं के बीच पिरयोजना लागत के 

िवभाजन पर सहमित का न होना आिद। इसी के साथ पयɕवरण के संबंध मȂ मंजूरी मȂ देरी, वन ©ेĝ समÎया, Îथानीय 

िनवािसयȗ, Đाम पचंायतȗ आिद के ǎारा एन.ओ.सी. मȂ बाधा, downstream ©ेĝȗ की समÎयाएं आिद - इन सभी 

समÎयाओं की वजह से काफी पिरयोजनाएं या तो लंिबत पड़ी हȅ या उन पर काम बीच मȂ Ǘका है। केÂğ सरकार को 

इन िवषयȗ पर, िवशेष ǘप से पुनवɕस और िवÎथापन जैसे मुǈȗ पर पिरयोजना शुǘ करने से पहले िवचार करना 

चािहए तथा सारी समÎयाएं सुलझाने के बाद ही आगे बढ़ना चािहए। एनएचडीसी के संबंध मȂ एक बात Ģकाश मȂ आई 

है िक वहा ंपर कम«चािरयȗ और इंजीिनयरȗ का पलायन हो रहा है। वैसे ही यह ©ेĝ ठेकेदारȗ की समÎया से जूझ रहा 

था। पता चला है िक गत वषș मȂ 500 के लगभग कम«चारी एनएचपीसी छोड़कर िनजी ©ेĝ के ĢितÍठानȗ मȂ चले गए हȅ 

और अब एनएचपीसी इस समÎया से िनपटने के िलए बाहर से लोगȗ को contract पर ले रही है। इस समय 

एनएचपीसी 12 Ģोजे¯¹स पर काम कर रही है तथा 2012 तक इसने 16,500 मेगावाट ऐिडशन का लÑय रखा हुआ 

है। सरकार बताए िक यह लÑय इन सारी समÎयाओं को सामने देखते हुए कैसे पूरा होगा? गैस आधािरत िवǏुत 

संयंĝȗ को Ģो¾साहन देने के िलए नीित मȂ राÍĘीय गैस िĐड Îथािपत करने का ĢÎताव िकया गया है। अब तक इसके 

िलए ¯या कदम उठाए गए हȅ? ¯या िनजी ©ेĝ को भी इस िĐड से आपूȌत संभव है? ¯या िवǏुत उ¾पादक िवǏुत 

संयंĝȗ के िलए गैस और कोयले की आपूȌत के िलए लÇबे टȂडर भर सकते हȅ? यिद ऐसा है तो ¯या इसके िलए कोई 

आदश« करारनामा आपने तैयार िकया है? Đामीण िवǏुतीकरण के बारे मȂ केÂğ और रा¶य सरकारȗ के बीच हुए 

समझौते की शतȄ ¯या हȅ? ¯यȗिक केÂğ ने सबको िबजली मुहैया कराने की Đामीण िवǏुतीकरण नीित के लÑय को 

हािसल करने के िलए राजीव गाधंी Đामीण िवǏुतीकरण योजना के कायɕÂवयन हेतु आरईसी, रा¶य सरकारȗ और 

रा¶य िडÎकॉम के बीच िĝप©ीय समझौते पर हÎता©र िकए हȅ। Đामीण ©ेĝȗ मȂ िवǏुतीकरण की ȎÎथित बहुत ही 

दयनीय है। 56 Ģितशत के लगभग Đामीण घरȗ को अभी तक िबजली नहȒ पहंुच पाई है जबिक Đामीण िवǏुतीकरण 

की नीित के तहत आरजीजीवीवाई नेटवक«  मȂ Ģितिदन Âयनूतम 6 से 8 घंटȗ की िबजली आपूȌत के िलए रा¶य 

सरकार ǎारा गारंटी, िजसमȂ िवǏुत अिधिनयम, 2003 के तहत तथा अपेि©त सȎÅसडीकृत शुÊक पर िबजली आपूȌत  
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कर इस पिरĢेÑय मȂ होने वाले िकसी भी Ģकार के िवǄीय घाटे की पूȌत का आÌवासन शािमल है। Đामीण 

िवǏुतीकरण हेतु संसाधन िहÎसेदारी के संबंध मȂ उÊलेखनीय है िक भारत सरकार Đामीण िवǏुतीकरण संरचना 

सृजन हेतु 90 Ģितशत पूंजी सȎÅसडी देगी और 11वȒ योजना मȂ Îवीकृत आरजीजीवीवाई पिरयोजनाओं के िलए 

गरीबी रेखा से नीचे के Ģ¾येक Đामीण पिरवार को मुÄत िबजली कने¯शन उपलÅध कराने के िलए 2200 Ǘपए देगी, 

शेष 10 Ģितशत सȎÅसडी रा¶यȗ ǎारा अपने संसाधनȗ, िवǄीय संÎथाओं से ऋण के जिरए दी जाएगी। इतनी 

मह¾वाका©ंी योजना को लागू करने के िलए पयɕÃत संसाधनȗ की आवÌयकता है िजससे ईमानदारी के साथ इसका 

िनवɕह िकया जा सके। लेिकन तमाम Ģदेशȗ मȂ अभी भी ऐसे गावं हȅ जहा ंिबजली नहȒ पहंुच पाई है। तमाम गावंȗ मȂ 

िवǏुतीकरण का काम िकया गया है। कुछ िदन वहा ंपर िबजली भी आई लेिकन अब िसफ«  खÇबे बचे हȅ जो िक गाय 

और भȅसȂ बाधंने के काम आते हȅ और गावं वालȗ के पशुओं के िलए खंूटे का काम कर रहे हȅ। वहा ंपर िबजली नहȒ है 

िफर भी लोगȗ को शुÊक भरना पड़ रहा है। इसी Ģकार Ģदेशȗ के इलैȎ¯Ęिसटी बो»स« मȂ काफी ĥÍटाचार है। 

इसिलए इसके िलए िनगरानी तंĝ मजबूत होना चािहए। केÂğ सरकार की योजना है। इसके िलए मॉिनटȋरग के 

साथ ही द½ड का भी Ģावधान होना चािहए। जुलाई, 2007 मȂ केÂğीय िवǏुतीय Ģािधकरण ने एक सÇमेलन कराया 

था, िजसमȂ उ¾पादन, Ęासंिमशन से जुड़े कुछ मुǈȗ को उठाया गया था। ये मुǈे ¯या हȅ तथा इस पर अभी तक ¯या 

कार«वाई हुई है? जहा ंतक मुझे पता है, इन मुǈȗ मȂ ए मैन Ãलाटं मशीनरी की उपलÅधता थी। अभी भेल के अलावा 

मशीनरी की आपूȌत कौन कर रहा है, िकतनी आपूȌत बाकी है, िकतने आड«स« Ãलेस िकए जा चुके हȅ? मेरी जानकारी 

के मुतािबक कुल मशीनरी का 20 Ģितशत का आड«र अभी भी जाना बाकी है। इसे कौन मॉिनटर कर रहा है और 

11वȒ पंचवषȓय योजना के अंतग«त मशीनरी आपूȌत की ȎÎथित ¯या है, कंÎĘ¯शन मशीनरी की कमी के संबंध मȂ भी 

बात सामने आई है, फोȍजग और काȏÎटग मेटीिरयल के बारे मȂ ¯या ȎÎथित है, िसिवल ठेकेदारȗ के बारे मȂ ¯या 

एजȂसी की कमी है तथा इसके बारे मȂ ¯या हुआ है, Ģोजे¯ट की मॉिनटȋरग ठीक से नहȒ हो रही है, काफी Ģोजे¯¹स 

कई वषș से लȎÇबत है, िजसकी कॉÎट बढ़ रही है। 

कोयले की कमी के बारे मȂ ¯या िकया गया, इस समय िकतना कोयला आयात िकया जा रहा है, कोयले के 

अिधक उपयोग से वातावरण पर इसका ¯या असर पड़ेगा, इस पर कोई िवचार हुआ है? अभी 20440 मेगावाट 

©मता वाले गैस Ãला¹ंस के िलए जो 11वȒ पंचवषȓय योजना मȂ पूरे होने हȅ, उसके िलए 66.61 एम.एम.एस. 

सी.एम.डी. गैस चािहए, जबिक उपलÅधता िसफ«  37.45 एम.एम.एस. सी.एम.डी. है। जहा ंतक कोयले की मागं 

और आपूȌत का सवाल है, आज के समाचार पĝ की खबर के मुतािबक एन.टी.पी.सी. के पास कोयले के Îटॉक की 

ȎÎथित बहुत ही खराब है। एन.टी.पी.सी. के पास 15 पॉवर Îटेशनȗ मȂ से पाचं के पास इस समय बहुत ही कम Îटॉक 

है तथा तीन सुपर िĎिटकल Îटेज पर पहंुच चुके हȅ, चार िदन का Îटॉक सुपर िĎिटकल माना जाता है। अभी तक 

साव«जिनक ©ेĝ के Ãलाटं अपनी आवÌयकता का िसफ«  50 Ģितशत कोयला ही ĢाÃत कर पा रहे हȅ। देश के 78 थम«ल 

पॉवर Îटेशनȗ मȂ से 11 के पास Îटॉक सुपर िĎिटकल Îटेज मȂ है। ऐसी ȎÎथित मȂ सरकार ¯या कदम उठाने जा रहा 

है? 
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11वȒ पचंवषȓय योजना के अंतग«त उ¾पादन, Ęासंिमशन और िवतरण के िलए 5,60,000 अितिरƪ लोगȗ की 

आवÌयकता होगी। इस ©ेĝ मȂ Ģिशि©त और ȎÎकÊड लोगȗ की पहले से कमी है तथा तमाम लोग हमारे पी.एस.यजू. 

छोड़कर िनजी संÎथानȗ मȂ जा रहे हȅ। ऐसी ȎÎथित मȂ हमारे लÑय का ¯या होगा? Ģिश©ण के ©ेĝ मȂ हमारे 

पी.एस.यूज. ने ¯या िकया है? Ęासंिमशन के ©ेĝ मȂ िमिनमम नुकसान की बात पॉिलसी मȂ कही गई है। अभी देश मȂ 

33 Ģितशत से ¶यादा का नुकसान हो रहा है। इस संबंध मȂ राÍĘीय िवǏुत नीित मȂ Ëयƪ नीितया ं¯या हȅ तथा हम 

उÂहȂ कहा ंतक ĢाÃत कर पाए हȅ? केȎÃटव िवǏुत संयंĝȗ से राÍĘीय िवǏुत योजना मȂ योगदान के िकस Îतर की 

संकÊपना की गई है और राÍĘीय िवǏुत िĐड मȂ इसके योगदान का Îतर ¯या है, केȎÃटव िवǏुत उ¾पादन के सामने 

आने वाली कौन सी बाधाएं हȅ, िवशेष ǘप से Ęासंिमशन के ©ेĝ मȂ िनजी भागीदारी की ȎÎथित ¯या है? तथा इस 

समय राÍĘीय Îतर पर Ęासंिमशन की वÎतु संरचना ¯या है? रा¶य िवǏुत बोडș के पुनग«ठन की ȎÎथित ¯या है? ¯या 

केÂğ सरकार ने रा¶य सरकारȗ से इस बारे मȂ बात की है? अ¯सर िĐड से ¶यादा पावर लेने के बारे मȂ सुनने मȂ आता 

है? ¯या इस बाबत आपने ǘÊस तैयार िकए हȅ? ¯या आपने िकÂहȒ रा¶यȗ को ¶यादा पावर लेने की ȎÎथित मȂ फाइन 

िकया है? अगर हा,ं तो इसका Åयौरा ¯या है? 

उपसभाÁय© महोदय, मेरे ĢÎताव का उǈेÌय बहस करके सरकार का Áयान िवǏुत की गंभीर समÎया की ओर 

आकृÍट करने का है। अब ȎÎथित यह हो गई है िक िदÊली जैसे शहर मȂ भी लोग जेनरेटर और इÂवट«र का सहारा ले 

रहे हȅ, तो गावंȗ की ȎÎथित ¯या होगी? मुझे अंत मȂ दुÍयंत कुमार की किवता की चदं पंȎƪया ंयाद आ रही हȅ। मुझे 

िवÌवास है िक हमारे किव मन के मंĝी जी इस ओर Áयान दȂगे- 

कहा ंतो तय था चरागा ंहर एक घर के िलए, 

कहा ंचराग मयÎसर नहȒ शहर के िलए। 

DR. GYAN PRAKASH PILANIA (Rajasthan): Thank you, your honour, for having given me this 

opportunity to take part in this very important discussion. I congratulate Shri Vijay Jawaharlal Darda 

for bringing up such an important resolution for consideration, discussion and debate by this august 

House. In fact, he has so beautifully presented his case that, I feel, it could be a subject matter of a 

thesis for PhD. He has been thought-provoking as well as thought-boggling. He has said so much 

and has raised so many questions that, I think, the hon. Minister of Power must be fully busy with the 

questions raised by him. I would only mention that as far as the human progress is concerned, there 

is hardly any debate on this that some sort of source  of power or energy is required. In our country, 

this is also not debatable that there is a shortage of power and energy, and it has become a chronic 

shortage, which is a matter of concern. If you permit to trace a kind of history of civilizational 

progress, we would recollect that the first step was - in the stone age, by chance, a spark was found 

and element of fire was discovered–when pre-historic man found out, by chance, that friction of two 

pieces of stone produces a spark. That was virtually a spark of life. The first invention that the 

civilization had was fire. Another invention, if we go through that, was wheel. The third invention, we 

can say, was steam. The fourth invention is electricity. Electricity is virtually another name for agni, 
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which is one of the five elements, ि©ित, जल, पावक, गगन, समीरा – earth, water, fire, sky and air. So, 

fire is one of the very important elements and electricity gives us warmth, heat as well as light. In fact, 

we invoked agni in our Vedas "तमसे मा ¶योितग«मय take us from darkness to light" and that is what we 

expect from our hon. Power Minister. Your honour, you will be delighted to know and I think you 

know it already that first sloka of Rigveda is अȎ±न इले पुरोिहतç It starts with an invocation to agni. So 

at present, agni devta is our Power Minister and we expect from him all kinds of help in taking the 

country ahead. As far as India is concerned, India is the Sixth largest consumer of energy accounting 

for 3.4 per cent of global energy consumption. The installed capacity as on March, 2009, was 

1,47,000 MW. In 1986, generation of electric power was 190 billion KWH which increased to 860 KWH 

by 2006. It is surprising to see what kind of a progress we have made. Initially, our generation 

capacity was merely 1,300 megawatt at the commencement of Independence and at the 

commencement of the Tenth Five Year Plan, it rose from 1300 megawatt to 1,00,000 megawatt. 

Progress has been significant but demand is so much, the need is so much that more power is 

required and that is the problem and that is the crux of the issue also. What ails Indian power sector, 

what the power sector scenario is and how we can improve things; that should be the focus of our 

discussion. As far as per capita consumption is concerned, it is very much below in India as 

compared to .... I think, the Minister of Power is busy in deliberations. I will stop for a while. Is it all 

right, Sir? 

THE MINISTER OF POWER (SHRI SUSHILKUMAR SHINDE): My one ear is to you and the other 

ear is to him. 

DR. GYAN PRAKASH PILANIA: But I want both the ears to me. One won't do. 

SHRI SUSHILKUMAR SHINDE: Okay. 

DR. GYAN PRAKASH PILANIA: Very kind of you, Sir. I am a handicapped person; so, I need 

both the ears. 

I will, again, submit your honour that per capita consumption in India is only 612 KWH which is 

very much below as compared to developed countries. If it becomes equal to developed countries, 

we will be in a morass, we will be in a great trouble because we won't be able to produce electricity 

to that effect. As far as composition of India's installed power capacity is concerned, Shri Vijay 

Jawaharlal Darda has already explained in detail starting from the First Plan to the Tenth Plan and the 

Eleventh Plan, but I will submit by saying what the situation at present is. Thermal is 64.6 per cent. 

Thermal is the largest sector as far as electricity production is concerned. Hydel is 24.7 per cent. It 

has been coming down. Hydel is the cheapest, but somehow because of many constraints which the 

hon. Minister knows better and, perhaps, they can be to some extent controlled also, it has  

come  down  to  24.7  per  cent. Nuclear is just starting, it is at an infancy stage, that is, 2.9 per cent.  
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Renewable is 7.7 per cent. We have ignored the Sun God very badly. Sun is an unlimited source of 

energy, unlimited source of power, unlimited source of fire, the luminous planet in the sky, but we 

have not been able to make use of that. 

In Rajasthan, we have Jodhpur, an important town your honour, which is known as Suryanagari, 

Sun City because during the year largest sun shine throughout the country is on that city. But there is 

hardly any installation of creating energy by Sun power. Similarly, Vayu Devta is there; wind energy is 

also very much less. Electricity production by air or by wind is also very much little. All our coastal 

area is there where winds are like anything; it can be generated. As far as waves are concerned, Jal 

Devta, I think, we have not been able to take much advantage of that also. Coal, we have been 

eating up, believing that it is unlimited reserve, which is a myth. We have the reserves, but it can't be 

unlimited; it will be never unlimited. Sun energy is, in one way, unlimited. Air energy is another way 

unlimited; water energy, is also unlimited, provided we are able to take advantage of that. As far as 

coal is concerned, India has world's third largest coal reserve. Hence, maximum energy is thermal 

energy. 

Lignite is another factor which has not been taken proper care of, which should be exploited. 

Government's commitment to provide power for all by 2012, it is worth adoration that such a target 

has been set. But will it be possible to achieve? That is the main thing. The present scenario of 

electricity power in India–State sector, 52.5; Central sector, 34; private sector, 13.5. I mean, that is 

the percentage of overall energy bids by State, Centre and private sector. When we look into it, 

private sector has only 13.5 per cent share of energy production. My submission is to the hon. Power 

Minister that this source can be tapped further. By public participation, private sector participation, I 

think, more energy can be developed. There can be regulations which can force them to have 

captive power houses in their factories, in their installations. Central sector also needs to do more 

and it will be possible if we are able to fulfil our dream of nuclear energy. I would not like to rub what 

has been published in today's Hindustan Times because, I think, that is unkind to our hon. Power 

Minister, Shri Sushilkumar Shinde, and his name doesn't permit me to be critical as far as my 

remarks are concerned. He has been a very generous and good person. This has been referred by 

Mr. Darda also, 'PMO note slams Power Ministry.' I mean, it is not in good taste to say that. But, 

unfortunately, the note says, "a symptom of the deep malaise in the power sector." "Persistent 

shortfalls on account of electricity generation, held back our GDP." It is said, Delhi is facing such and 

such shortage and those details are given. This is a note by a very responsible person, T.K.A. Nair, 

Principal Secretary to the PMO's Office. "Having conspicuously failed to add even 50 per cent of the 

target capacity of 44000 MW in the Tenth Plan, the leaders of this sector pitched for an absolutely 

high target of 78,000 MW in the 11th.” 

With your Permission, Sir, I shall quote from the latest Economic Survey. It has also highlighted 

the  deceleration  in  GDP  growth  and  has  pointed  out,  "The  electricity  sector  continues  to be  
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hampered by capacity constraints. The growth in electricity generation by power utilities during 2008-

09 at 2.7 per cent fell much short of the targeted 9.1 per cent". We targeted 9.1 per cent and we fell 

to the ground by achieving only 2.7 per cent! This is what has been said in the Economic Survey. 

Something needs to be done here, Sir. As far as the earlier performance is concerned, I would like to 

quote: "Electricity generation in 2003-04 at 558.1 billion kwh was 4.5 per cent above the generation 

in the same period of the previous year." There was progress earlier, up to 2004, but now there is 

deceleration. I do not intend to point out any partisan figure but it needs consideration. It needs 

examination. It needs remedial measures. What are the constraints that have been mentioned? With 

your permission, Sir, I shall just spell them out. Lower capacity utilisation is one constraint. There are 

figures showing how much per cent less capacity utilisation has been done. Secondly, there are very 

high transmission and distribution losses. At the Central level, it is much better in the case of power 

projects. At the State level, it is something quite alarming in the case of electricity boards. Thirdly, 

there are huge operational losses perennially being incurred by State Electricity Boards. There are 

details shown about how much the losses are. The annual losses of SEBs at the end of the Ninth 

Plan were estimated at Rs. 24,000 crores, which led to large outstanding dues to Central public 

sector undertakings amounting to Rs. 35,000 crores. It is thousands and thousands of crores of 

losses which we are incurring. 

One point, which has been rightly pointed out by the mover of this Resolution is, rampant 

corruption in the State Electricity Boards and even in Central organisations. A villager can get no 

connection without paying something. Even in the city, a man has to pay for getting a connection. 

There are cases of meters not working and linemen exploiting. It has virtually become a cesspool of 

corruption. With a man of the Power Minister's integrity at the helm of affairs, I hope, something will 

be done to stem the rot. As far as the pitiable condition of the villagers is concerned, I think it might 

sound exaggerating, but as Mr. Darda very rightly pointed out, poles without electricity running in the 

wires are used for tying cattle. वे खूटेँ  का काम करते हȅ। पोÊस खड़े हȅ, लेिकन िबजली नहȒ है। गावं के अंधेरे मȂ 

भी Ģकाश पहंुचे, that is what should happen. At present, 56 per cent villages are virtually without 

electricity. Statistics might be saying anything; even if there is one bulb in a village, you say the village 

is electrified; in fact, it is a travesty. You must go to the villages and see the condition for yourself. 

You will get to know what the person there feels. As far as the first charge on electricity is concerned, 

it is that of the farmer and that too, of the poorest farmer. In cities we have enough of चकाचȚध। They 

have a new 'sun' everywhere, but as far as villages are concerned, they are still worse off and that 

should be the first task as far as the farmer is concerned. For him electricity is his lifeline. Without that 

he cannot draw groundwater; without that his tube well is not working and without that his crop 

withers. So, how much share should be of a farmer and which kind of priority should be given to a 

farmer, that must be looked up. Farmer is not able to put forward his plight or his plea or his claim. It 

is  for you to look up. Industry naturally needs power. The first charge is of agriculture because 65 per  
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cent of population lives on agriculture. Agriculture is the backbone of the nation and agriculturist 

must get electricity eight hours a day minimum continuously. But he does not get, at times, even one 

hour of electricity in a day. That is what is happening. I will again repeat or re-emphasise that it 

should also be considered which kind of environmental pollution is resulting because of our power-

houses and different kind of our schemes. In that context, nuclear power will be the real and right 

one; solar power will be the right one; wind energy will be the right one and tidal energy will be the 

right one because there will be least pollution or no pollution at all. Thermal power is giving biggest 

pollution in the form of fly ash. That has to be looked up. One point which has not come up so far is 

theft of power. Both corruption and theft eat into the revenues. As far as distribution and 

transmission losses are concerned, they are in the system. By that individual does not get 

advantage. But by corruption and theft individual gets advantage. Let it be checked. I think, Sir, I 

have talked enough and there is enough for you to do. I have all hope and expectation that a man of 

your eminence and calibre will be able to get over all difficulties in the way of progress. Ignoring 

whatever PMO has written, I am sure you will be able to come out with fresh figures and best of niche 

in the history of Power Ministers in this country. Thank you. 

Ǜी गंगा चरण (उǄर Ģदेश) : महोदय, सबसे पहले मȅ Ǜी िवजय कुमार जी को धÂयवाद देना चाहता हंू। 

इÂहȗने जो रेज़ोÊयशून पेश िकया है, इसके िलए वह धÂयवाद के पाĝ हȅ। आज सारा देश िबजली के संकट से जूझ 

रहा है और इÂहȗने मंĝी जी का एव ंसरकार का Áयान इस ओर आकȌषत करवाया, इसके िलए बहुत-बहुत धÂयवाद। 

महोदय, आज िबजली संकट पूरे देश की समÎया है, जन-जन की समÎया है। लेिकन िजस तरह सरकार को 

इस संबंध मȂ गंभीर होना चािहए, उस तरह सरकार और िबजली मंĝी गंभीर नहȒ हȅ। 

Ǜी उपसभापित : पीठासीन हुए। 

िपछले वष« ÂयूȎ¯लयर डील हुई। उस ÂयȎू¯लयर डील के आधार पर ही सरकार को जनादेश िमला और पुन: 

काĐेंस की, यूपीए की सरकार बनी। लेिकन ÂयȎू¯लयर डील पर िजस तरह की ĢोĐेस होनी चािहए थी, उस तरह 

की ĢोĐेस देश की जनता को िदखाई नहȒ दे रही है। हमारे दो सािथयȗ ने ÂयूȎ¯लयर पावर के अलावा भी कुछ और 

िवकÊप रखे हȅ, उन िवकÊपȗ पर भी गंभीरता से िवचार होना चािहए। 

आज पूरे देश मȂ और रा¶यȗ मȂ हाहाकार मचा हुआ है। देश की राजधानी िदÊली मȂ भी िबजली को लेकर 

हाहाकार मचा हुआ है। वी.आई.पी. इलाकȗ मȂ भी िबजली की कटौती हो रही है। िबजली की वजह से पानी के िलए 

भी हाहाकार मचा हुआ है। इस बात को सरकार को एक चुनौती के ǘप मȂ लेना चािहए। 

िवǏुत उ¾पादन के िलए और भी कई िवकÊप रखे गए हȅ। मेरा सुझाव है िक हर िडȎÎĘ¯ट को िकतनी िबजली 

की आवÌयकता है, उससे कम-से-कम 50 परसȂट िबजली का उ¾पादन उसी िजले मȂ होना चािहए जो अÂय िवकÊप 

िदए  गए  हȅ,  उनसे,  चाहे  वह और सौर ऊजɕ का उ¾पादन हो या जैसे आजकल कचरे से भी िबजली बनने लगी है।  
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इसिलए िजले मȂ जो कचरा िनकलता है, उसका भी सदुपयोग हो और उससे भी ऊजɕ का उ¾पादन होना चािहए। 

कचरे से पैदा होने वाली िबजली की जो टे¯नोलॉजी है - चाहे वह देशी टे¯नोलॉजी हो या िवदेशी टे¯नोलॉजी हो -  

उस टे¯नोलॉजी का एडॉÃट करके सरकार को हर िजले मȂ कचरे से िवǏुत का उ¾पादन सुिनȎÌचत करना चािहए। 

दूसरा िवकÊप पनिबजली का है, पानी से िवǏुत के उ¾पादन। बरसात के समय हम पानी से भी बड़ी माĝा मȂ िबजली 

का उ¾पादन कर सकते हȅ। हम सौर ऊजɕ से भी िबजली का उ¾पादन कर सकते हȅ तथा हवा के ǎारा भी िबजली का 

उ¾पादन कर सकते हȅ, लेिकन इन िवषयȗ पर सरकार ने अभी तक गÇभीरता से कोई काम नहȒ िकया है। सौर ऊजɕ 

Ģोजे¯ट पर एक समय सरकार ने 50 परसȂट और कहȒ-कहȒ 70 परसȂट भी अनुदान िदया है। खास तौर से Đामीण 

अंचलȗ मȂ इसके िलए सरकार को Đामीण सभाओं को अनुदान देना चािहए िक वे Đाम सभाएं ही गावंȗ मȂ सौर ऊजɕ 

का उ¾पादन करȂ। गावं मȂ िजतनी िबजली की आवÌयकता हो, उसके िलए सौर ऊजɕ के बड़े-बड़े Ģोजे¯¹स उन 

गावंȗ मȂ लगाए जाएं। इसका कारण यह है िक जब हम शहरȗ को ही िबजली नहȒ दे पा रहे हȅ, और इंडÎĘीज को ही 

िबजली नहȒ दे पा रहे हȅ तब मȅ तो Đामीण पृÍठभिूम से जुड़ा हंू, मȅ गावं का रहने वाला हंू इसिलए मुझे यह पता है िक 

गावंȗ मȂ हÄतȗ तक िबजली नहȒ आती है और उसके अभी आने की उÇमीद भी नहȒ है। इसिलए गावंȗ को सौर ऊजɕ 

से िबजली की आपूȌत की ËयवÎथा हो, ऐसा Ģबंध सरकार को करना चािहए। 

इसी तरह हवा से भी िबजली का उ¾पादन गावंȗ मȂ िकया जा सकता है। जल-िवǏुत का भी उ¾पादन गावंȗ मȂ 

िकया जा सकता है। इसके साथ ही गावं मȂ िकसान का जो भसूा होता है या कचरा होता है, उससे भी िवǏुत का 

उ¾पादन गावंȗ मȂ िकया जा सकता है। ये सारे Ģोजे¯¹स सरकार को िजला Îतर से लेकर गावं Îतर तक लगाने 

चािहए, िजससे िक िबजली की जो मागं है, उÂहȂ इन छोटे-छोटे Ģोजे¯¹स के ǎारा पूरा िकया जा सके। बड़े 

Ģोजे¯¹स के िलए तथा बड़े शहरȗ के िलए ÂयूȎ¯लयर पावर से या कोयले से जो िबजली का उ¾पादन होता है, उनसे 

आपूȌत कर सकते हȅ। इस िवषय मȂ केÂğ सरकार को रा¶य सरकारȗ, रा¶यȗ के जो ऊजɕ मंĝी हȅ, उनके साथ बैठ 

कर वातɕ करनी चािहए तथा िजस रा¶य मȂ िजतनी जǘरत है, उस रा¶य को उसकी आबादी के अनुसार िबजली 

देनी चािहए। 

आज िवǏुत िवतरण का काम एन.टी.पी.सी. करती है। लेिकन, आज उसमȂ भी पोिलिट¯स होने लगी है। िकस 

रा¶य मȂ काĐेंस की सरकार है, िकस रा¶य मȂ यू.पी.ए. के घटक दल की सरकार है, उसे ¶यादा िबजली दȂगे, 

लेिकन जहा ं िवरोिधयȗ की सरकार है, वहा ंउससे कम िबजली दȂगे। मȅ उदाहरण के तौर पर बताना चाहता हंू िक 

देश की सबसे बड़ी आबादी वाला Ģदेश उǄर Ģदेश है। वहा ंपर ¯यȗिक बी.एस.पी. की सरकार है, इसिलए केÂğ 

सरकार से, एन.टी.पी.सी. से, उसको िबजली नहȒ दी जा रही है। वहा ंहाहाकार मचा हुआ है। महोदय, एक तरफ 

तो काĐेंस पाटȓ आंदोलन चलाती है और दूसरी तरफ िबजली भी नहȒ देती है। मȅ कहना चाहता हंू िक इस तरह का 

अÂयायपूण« Ëयवहार केÂğ सरकार को नहȒ करना चािहए। महोदय, अगर वहा ंजनता ने बी.एस.पी. की सरकार 

बनायी है तो उसने कोई कसूर तो नहȒ िकया है, िफर इसकी सज़ा आप जनता को ¯यȗ दे रहे हȅ? उसकी सज़ा 

जनता को नहȒ िमलनी चािहए। इस तरह का भेदभावपूण« Ëयवहार केÂğ सरकार को बदलना चािहए और सभी के 

साथ समानता का Ëयवहार करना चािहए। यही मेरा सुझाव है। धÂयवाद। 

Ǜी राजनीित Ģसाद : धÂयवाद, महोदय। मȅ आपके माÁयम से माननीय ऊजɕ मंĝी जी से कहना चाहता हंू िक 

आज  देश  को आजाद हुए करीब 60 साल हो गए हȅ, लेिकन अभी भी देश मȂ जैसा िबजली का infrastructure बनना  
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चािहए, लोगȗ को िबजली िमलनी चािहए, उस मुतािबक उÂहȂ िबजली नहȒ िमल पाती है। आिखर इस का कारण ¯या 

है? महोदय, इस बारे मȂ अभी तक बहुत शोध नहȒ िकया गया है। अगर इस पर शोध िकया जाता, तो संभव है िक 

िजस तरह से अÂय देशȗ, जैसे चीन और दूसरे देशȗ मȂ िबजली का अभाव नहȒ रहता हमारे यहा ंभी िबजली का 

अभाव नहȒ रहता। 

महोदय, िपछले 20 वषș के अंदर सौर ऊजɕ पर बहुत कारगर िरसच« हुई है। पहले गावंȗ मȂ सौर ऊजɕ से िढवरी 

जला करती थी। उसकी एक तकनीक है। अभी हम लोग बाहर गए थे तो देखा िक हमने सौर ऊजɕ के कुछ 

Ģोजे¯¹स बाहर के लोगȗ को िदए हȅ। लेिकन अभी भी सौर ऊजɕ के बारे मȂ बहुत िरसच« नहȒ हुई है। अगर इस बारे मȂ 

बहुत िरसच« होती तो कुछ गावंȗ मȂ जहा ंिबजली नहȒ रहती है, वहा ंहम िबजली पहंुचा सकते थे। महोदय, कुछ गावं 

तो ऐसे हȅ जहा ंअगर िबजली आ गयी तो मानो कोई ¾योहार हो गया। वहा ंलोग सोचकर चलते हȅ िक िबजली नहȒ 

रहेगी, लेिकन जब वहा ंिबजली आती है तो लगता है जैसे कोई ¾योहार हो गया। लोगȗ के चेहरȗ पर चमक आ जाती 

है, लेिकन वहा ं िबजली िसफ«  घंटे-दो घंटे के िलए रहती है और वह भी कब आती है, कब जाती है, यह लोगȗ के 

िलए एक खास िवषय बना रहता है। िबजली कब आएगी और कब जाएगी, इस का कोई िनयम नहȒ होता है। 

महोदय, आज से कुछ महीने पहले सरकार िबजली के संबंध मȂ एक ĢÎताव लाई थी िक हम बाहर से िबजली 

लȂगे। उस पर हमारे कुछ सािथयȗ ने समथ«न भी वापस िलया था। मȅ पूछना चाहता हंू िक िबजली के बारे मȂ उस समय 

जो बात हुई थी, उसका ¯या हुआ? उस बारे मȂ ¯या काम िकया गया, उस पर ¯या कार«वाई हुई और उस पर ¯या 

Ģगित हुई, यह हम लोग जानना चाहȂगे? 

महोदय, पन-िबजली अभी संभव नहȒ है ¯यȗिक सब जगह बरसात नहȒ होती है। हमारे यहा ंनिदयȗ को बाधंा 

नहȒ गया है। अगर निदयȗ को बाधंकर धारा बनाते तो हो सकता था पन-िबजली हम को िमलती। यह थम«ल पावर 

का Ģोजे¯ट भी हमारे यहा ं लैÃस कर िदया है ¯यȗिक वहा ंठीक से कोयला नहȒ िमलता है और जब कोयले की 

supply नहȒ िमलेगी तो िबजली कैसे तैयार होगी? यह भी कहा गया िक थम«ल को भी िबजली चािहए। 

महोदय, मȅ एक बात हमेशा कहना चाहता हंू। कहȒ ऐसी जगह िबजली का उ¾पादन होता है। एक उदाहरण के 

िलए मȅ कहलगावं का नाम लेता हंू। कहलगावं मȂ जब िबजली उ¾पादन की जा रही थी तो वहा ंके लोगȗ ने कहा िक 

यहा ंसे अगर िबजली जाएगी तो इसमȂ हमारा भी कोटा िमलना चािहए। सर, कहलगावं भागलपुर के पास है। इसके 

िलए वहा ंलड़ाई-झगड़ा हुआ और पुिलस की गोली से एक ËयȎƪ की मृ¾यु भी हो गई। िबजली िजस जगह पैदा होती 

है, उस जगह पर इसिलए झगड़ा हो गया िक हमारे इलाके मȂ आप िबजली पैदा कर रहे हȅ तो आप िबजली का शेयर 

हमको भी दीिजए। 

सर, आजकल बहुत गरमी पड़ती है। मȅ िबहार का रहने वाला हंू। वहा ंबहुत गरमी पड़ती है। अभी तो यहा ंभी 

बहुत ¶यादा गरमी है, लेिकन आप लोगȗ ने सुिवधा दी है। जहा ंभी िबजली दो-दो घंटे के िलए चली जाती है। अभी 

पाȌलयामȂट मȂ भी एकाध िदन िबजली चली गई थी। अब पता नहȒ उसमȂ कमी-बेशी हो गई है। सर, जो घर 

एयरकंडीशन होते हȅ। वहा ंजब िबजली चली जाती है तो िकसी जनरेटर से भी एयरकंिडशन नहȒ चलता। आदमी 

पूरे मकान को घेर कर रखता है। िखड़की बंद करके रखता है। उसमȂ कपड़े और कूट लगाता है। जब मकान बंद हो 

जाता  है  और  िबजली  चली  जाती  है तो गरमी बहुत ¶यादा महसूस होने लगती है। मȅ माननीय मंĝी जी को कहना  
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चाहंूगा िक इसके िलए आप कोई उपाय िनकािलये। हमारी आबादी भी बढ़ रही है और लोगȗ के उपभोग के नये-नये 

साधन भी बढ़ रहे हȅ। हमारे यहा ंफै¯टिरया ंभी बढ़ रही हȅ। हमारे यहा ंरहन-सहन का Îतर भी बढ़ रहा है। इसिलए 

अगर आप िबजली के बारे मȂ कोई नया अनुसंधान नहȒ करȂगे तो हमारे यहा ंिबजिलया ंनहȒ िमलेगी। 

सर, मȅ कहना चाहता हंू िक मरने के िलए भी िबजली की जǘरत होती है। अगर आदमी मर गया तो उसके िलए 

भी िबजली की जǘरत होती है। गरीब लोग पाȌथव शरीर को लकड़ी से नहȒ जला सकते हȅ, वह बहुत महंगी होती 

है, वहा ं160 Ǘपये िमलती है। वहा ंिबजली नहȒ रहती है। आपने शवदाह गृह तो बना िदया, लेिकन वहा ंिबजली ही 

नहȒ है। अगर वहा ंिबजली नहȒ है तो वह चलेगा ही नहȒ। इसिलए गरीबȗ के िलए भी िबजली की जǘरत है। आप 

िबहार के शहरȗ और देहातȗ मȂ जाइये। वहा ंआठ-आठ और दस-दस िदनȗ तक िबजली नहȒ आती है। वहा ंऔर ¯या 

होता है? वहा ंपयɕवरण का भी सवाल होता है। पयɕवरण ¯या? वहा ंहर शहर, गावं, टोला और बाजार मȂ जेनेरेटर 

चलता रहता है। उससे इतना घंुआ होता है िक वहा ंसे आदमी pass नहȒ कर पाता। 

सर, मȅ िनवेदन करना चाहंूगा िक िबजली के उ¾पादन के िलए कोई नई खोज - जब आप चादं पर जा रहे हȅ, 

जब आपका इलै¯Ęॉिनक मामला इतना बढ़ गया है तो नई खोज, नई चीज िनकालने की जǘरत है। अगर आप नई 

चीज नहȒ िनकालȂगे तो िफर हम लोगȗ की उĦ तो िजतनी हो गई सो हो गई, हमारे ब´चे भी कहȂगे िक इन लोगȗ ने 

कुछ नहȒ िकया। िबजली अभी भी िटमिटमाती है। अभी भी िबजली नहȒ रहती है और अगर एक मोहÊले मȂ दो-तीन 

जेनेरेटर चलने लगे तो उनसे इतनी आवाज होती है िक रात भर कोई सो नहȒ पाता है। 

सर, मȅ आपके माÁयम से मंĝी महोदय से यह कहना चाहंूगा िक एटॉिमक एनजȓ पर जो  

समझौता हुआ था, उसके बारे मȂ आपने ¯या िकया? कहा ंसे मामला आया? कौन-सा मामला आया? उसमȂ आपने 

कहा था िक हम िबजली का - कलावती वगैरह का नाम िलया गय था जो िढबरी मȂ पढ़ती थी, उसका नाम िलया 

गया। इतने िदन बीत गये - मेरे °याल से सात-आठ-नौ महीने बीत रहे हȅ। उसके बारे मȂ आपने ¯या काम िकया? 

सर, अंत मȂ मȅ एक बात कहना चाहता हंू और वह यह िक उÂहȗने भी दुÍयंत की किवता से ख¾म िकया था और 

मȅ भी उसी से ख¾म कर रहा हंू, 

"बढ़ गई है पीर पव«त सी िपघलनी चािहए, 

इस िहमालय से कोई नई गंगा िनकलनी चािहए, 

मेरे सीने मȂ न सही, तेरे सीने मȂ हो, 

हो कहȒ भी आग, लेिकन आग जलनी चािहए, िबजली जलनी चािहए।" 

धÂयवाद सर। 

DR. E.M. SUDARSANA NATCHIAPPAN (Tamil Nadu): Sir, first of all, I congratulate my friend 
Shri Vtjay Darda and support the Resolution moved by him. It is a very important matter which 
catches the attention of the entire Indian people. Now, the hon. Minister for Power is working very 
hard to reach the targets which he has already fixed as power for all by 2012 to the level of two lakh 
megawatt. At the same time, we have already installed capacity of 1,50,000 megawatt. Sir, we have 
to compare ourselves with the other big brothers who are sitting nearby, that is, China. They  
have   got   target  of 8,60,000 megawatt. Their capacity now is one lakh megawatt per year. But, our  
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capacity is only 3,454 megawatt. Sir, even now we are going very conventionally and we are 
depending only on the thermal power and also on the other fossil fuel. Other than that, the nature has 
given us a lot of energy through solar and wind power. These two areas have never got so much of 
attention. We put it as one of the non-conventional energy sources. Even a small tool or a solar panel 
will cost too much. A small bulb will cost Rs.200 or Rs.300. Therefore, people do not at all have a 
feeling that we can utilise the solar power which nature has given us. 

Sir, I just want to draw the attention of the Government that we have to involve the people also 

for power generation. It is not that people need to procreate their children alone. Even a simple man 

in the remote village can generate power by utilising the solar energy. Sir, I have the direct knowledge 

of going to Germany and seeing the people there. There the Government allows individuals to put 

solar panels on top of their houses. Their system is like this. The energy which is produced from that 

panel is separately monitored and measured. For that, they will pay six times more than what is the 

actual market rate per unit. At the same time, whatever power comes out of their house is connected 

to the national grid. That national grid will measure. From the national grid, they can take electricity 

for their own usage. That will also be subsidised. Therefore, in Germany, where only 30 per cent of 

the solar energy is available, they are making the people participate in generating electricity. But, 

here, we have got 103 crore people who are anxious to have electricity. Even small houses want to 

have it. This time the UPA Government has made a Budgetary provision of Rs.7,000 crores just to 

provide lights to the ordinary poor people. If we make a provision of Rs.7,000 crores for giving solar 

panel to every house in a remote village, we can save the energy which is now lost in transmission. 

More than 40 to 45 per cent transmission loss is there. Therefore, we can save that energy and utilise 

it in the cities. In remote areas, they have a pattern of having a gap of around 20-25 kilometres 

between one village and another. Even for the purpose of electronic communication usage, we are 

putting a cable unnecessarily. We can have dish antennas everywhere so that we can save the 

money. Similarly, for this solar photovoltaic system, we can very easily involve the people. There are 

more than 50 crore households. Even a small man in cottage can generate electricity for their own 

use and provide it to the national grid also, Therefore, we have to think in a different way and I feel 

that it should not be treated as non-conventional. I feel, it should be a part of the Power Ministry, 

and they have to concentrate too much on it, and if it is taken as a national project, then naturally, 

when we are making a unit worth Rs. 50 crores, the cost will be very much reduced, and minimum 

cost will be there, and millions of unemployed youths will get jobs. We can take the example of 

Ladakh in our own country. Ladakh is fully supported by the solar energy. Every house is having the 

full capacity of electricity even though the conventional energy is coming. But at the same time, they 

are utilizing the solar energy for the purpose of heating water and also for the purpose of using it in 

the household. In the deserts of Rajasthan, people have now started using the solar power  

for pumping water, half horse power or one horse power. This type of change of mind has to come to  
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our planning system. The Planning Commission should also think on those lines. We need not 

borrow the same ideas from the Europeans. Germany is one of the countries in Europe which is 

going in for the solar energy. At the same time, they are not giving importance to the nuclear energy. 

They are even banning the nuclear energy. I don't say that the nuclear energy is not necessary. We 

need it for the purpose of industrial growth. But for the purpose of agricultural growth and for the 

rural areas, solar energy is very suitable and it has to be fully utilised for that purpose. 

Solar thermal energy is also another concept. Sun light is focussed on to an absorber tube which 

beeps up to a very high temperature. Another system is also coming up, that is, heating of the oil. 

Synthetic oil is now generated, and it will be heated and it will give 400 degree centigrade heat. 

Through that, the energy is now taken away. 

Similarly, a lot of research is going on. We have to utilise our own intelligence for this purpose to 

come out with more new inventions. Similarly, I would like to concentrate on the wind energy. Take 

for instance, China. They calculate that from their own country, they can have 6.08 trillion kilowatt of 

power per year through this wind energy alone. They have got the calculation that land wind energy 

volume will be 4.2 billion kilowatt. The exploitable capacity is 300 million kilowatt. Offshore wind 

energy will be 750 million kilowatt. When they are thinking that their industrial need and agricultural 

need and also the peoples' need can be satisfied by these systems, why not we think about it. In 

South India, more so, in Kanyakumari district, the wind energy is one of the projects taken up by the 

multinational companies also and so much of energy is being produced by them. They are selling it 

for multiple amounts to the State Electricity Boards. Similarly, when we are taking up the issue of the 

agriculturists, we used to say that the sugarcane price should be increased because as a by-

product, the molasses and the products which are utilised for the purpose of electricity generation, in 

multiple terms, that is again sold to the Electricity Department. Therefore, all these things can be 

done by ordinary people. It has to be a mass upsurge in India to have the power being generated by 

everybody and not by the Government alone. It should not be a task for the Government, it should be 

a task for the entire population of India. Thank you very much. 

Ǜी एस.एस. अहलवािलयाु  (झारखंड) : उपसभापित जी, मȅ अपने िवǎान िमĝ Ǜी िवजय जवाहरलाल दडɕ जी 

ǎारा जो संकÊप ĢÎतुत िकया गया है, उसका समथ«न करने के िलए खड़ा हुआ हंू। लोगȗ ने जो आंकड़े बताए हȅ, 

लेिकन मȅ आंकड़ȗ पर नहȒ जाता हंू। मȅ इतना समझता हंू िक हमारे यहा ंकुछ power consumption necessity 

based है, कुछ ल±ज़री है, कुछ डोमेȎÎटक है और उस necessity based मȂ कुछ infrastructure भी है। मसलन, 

हमारा देश एक Đामीण Ģधान देश है, जहा ंिकसानȗ को िबजली चािहए। शायद िबजली की जǘरत न पड़ती, अगर 

नहरȂ  होतȒ  और  irrigation  system  अ´छा  होता,  तो शायद िकसानȗ को उतनी िबजली की जǘरत नहȒ पड़ती,  
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िजतनी िक आज पड़ रही है। िजन इलाकȗ मȂ नहरȂ हȅ, ȋसचाई की ËयवÎथा अ´छी है, वहा ंआदमी नाली काट कर भी 

पानी अपने खेतȗ तक पहंुचा लेता है, पर यहा ंपर पंप की योजना है, इसिलए यहा ंपर िबजली की जǘरत पड़ती है। 

इसी कारण से कुछ-कुछ रा¶य मुÄत मȂ भी िबजली देती है, unmetered िबजली देती है, इसमȂ िकतनी िबजली जा 

रही है, यह भी उसको पता नहȒ रहता है। दूसरा, हमारे रेलवे को िबजली लगती है, बंदरगाहȗ को िबजली लगती है, 

airports को िबजली लगती है तथा hospitals को िबजली लगती है। जहा ंपर जǘरत है, वहा ंपर कट नहȒ िकया 

जा सकता है। यिद वहा ंपर कट करȂगे, तो सारा देश Ǘक जाएगा। इसमȂ domestic वाले मरते हȅ, जो घरेलू काम मȂ 

िबजली का Ģयोग करते हȅ। Small-scale industry वाला मरता है और िजसके पास अपना captive power plant 

नहȒ है तथा captive power back-up नहȒ है, वह suffer करता है। 

महोदय, हमारे Ģाƪन राÍĘपित डा. कलाम साहब ने कहा था िक हम rural areas को अब«न एिरया की facility 

provide करȂ। हम वह provide तभी कर सकते हȅ, जब िक वहा ंिबजली पहंुचे। िबजली भी कई तरह की है, पर उन 

कई तरह की िबजली मȂ से दो तरह की िबजली को माना गया है। एक तरह की िबजली वह है, जो carbon 

emissions produce करती है और दूसरी तरह की िबजली वह है, जो 'Green Energy' के नाम पर जानी जाती है। 

महोदय, हमारा देश िवÌव का तीसरा बड़ा देश है, जहा ंसबसे ¶यादा कोयले का उ¾पादन होता है। पर, दुभɕ±य 

इस बात का है िक हमारा कोयला low ash नहȒ है, उसकी calorific value उतनी नहȒ है, िजतनी एक थम«ल पॉवर 

Îटेशन को चलाने के िलए आवÌयक होती है। इस कारण से हमȂ थम«ल पॉवर Îटेशन को चलाने के िलए low ash 

तथा अ´छी calorific value वाला कोयला बाहर से import करना पड़ता है। Import करने का मतलब यह है िक 

हमारी िवदेशी मुğा का गमन होना, आगमन नहȒ, बȎÊक गमन होना अथɕÞ हमारी िवदेशी मुğा बाहर जाती है। पर, 

अभी United Nations की "Global Warming" पर जो िरपोट« आई है। बहुत िदनȗ से ऐसा माना जा रहा है िक जो 

थम«ल पॉवर ÎटेशÂस हȅ, इनमȂ इस तरह का technological development िकया जाए तािक इनसे कम pollution 

हो, इसकी ËयवÎथा करȂ। उनकी pollution इसिलए कम करनी है, ¯यȗिक यह जो धंुआ िनकलता है, वह जो 

carbon emissions हो रहा है, यह ultimately, global warming का कारण बन रहा है। इस महीने मȂ बािरश होनी 

चािहए, लेिकन नहȒ हो रही है। िकसान धान लगाने के िलए बैठा हुआ है। वह रोज उÇमीद करता है िक आज बािरश 

होगी, लेिकन बािरश नहȒ हो रही है। इसका कारण ¯या है? इसका कारण िबजली का उ¾पादन है। हमȂ िबजली 

चािहए भी, परंतु िबजली चाहने पर उसका बुरा असर भी है, जैसे antibiotic खाने पर बीमारी मरती भी है तथा 

दबती भी है, िकÂतु उसका side effect भी है। तो वैसे ही इस luxury की, इस necessity की और इस जǘरत की 

साथ मȂ और बीमािरया ंभी हȅ और उन बीमािरयȗ मȂ सबसे बड़ी बीमारी है - ±लोबल वाȍमग। उस ±लोबल वाȍमग से 

िनजात पाने के िलए green enegry की या green energy produce करने की बात सोची गई। जब बड़े Îतर पर हम 

सोचने लगते हȅ, तो िपछले वष« हमने Indo-US Nuclear Deal पर फैसला िकया और उस फैसले के साथ हमȂ यह 

सोचना पड़ता है िक यूरेिनयम और Ãलटूोिनयम, जो हमारे पास बहुत कम है - यूरेिनयम की खानȂ मेघालय मȂ और 

झारखंड मȂ हȅ, पर वह उतना purified यूरेिनयम नहȒ है िक उसका हम commercial exploitation करके उसके 

आधार पर एक या दो Âयू̄ लीयर Ãलाटं चला सकȂ । हमȂ उसके िलए टे¯नालॉजी भी िवदेश से लेनी है और raw 

material भी िवदेश से लेना है। Green energy आएगी और हमने एक िवĥािंत ऐसी पैदा कर दी िक लोग कहने लगे,  
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पंजाबी मȂ यह समझाने लगा िक "ओ िबजली आएगी न िजस वेÊले, तो लƺ®  बुझेगाई नईं" मतलब जो बÊब है, वह 

बुझेगा ही नहȒ, वह जलता ही रहेगा और िबजली की खपत भी नहȒ होगी। ऐसा समझाया लोगȗ को, ȋकतु ऐसा नहȒ 

है। िबजली जब पैदा होगी तो उसकी खपत होगी। खपत होगी, तो उसकी आपूȌत के िलए और ¶यादा िबजली पैदा 

करनी पड़ेगी। 

महोदय, हाइĚो Ãलाटं के बारे मȂ हमारे सपने हȅ। जब भाखड़ा नंगल बना और भाखड़ा नंगल मȂ जब िबजली पैदा 

होने लगी, तो बहुत तरह की िवĥािंत उस वƪ भी पैदा की गई। कुछ नेता तो ऐसा कहने लगे िक अरे भाई, िबजली मȂ 

से तो enrgy िनकला ली गई है और इस energy िनकली हुई िबजली का पानी खेतȗ मȂ डाला जाएगा, तो जो गेहंू 

पैदा होगा, उस गेहंू मȂ enrgy नहȒ रहेगी। ऐसा Ģचार करके बहुत लोग चुनाव जीतते रहे। यह िवĥािंत है। जब हम 

िवकास की तरफ जाते हȅ, तो िवकास के िलए हमȂ िबजली की जǘरत पड़ती है। उस सदन मȂ हमारे हिरयाणा के 

एक एम.पी. दो बार चुनाव इसी मुǈे पर जीतते रहे। मिणराम बागड़ी जी का नाम आप लोगȗ ने सुना होगा, उनका 

यही भाषण होता था िक जो गेहंू पैदा होगा, उस गेहंू मȂ शȎƪ ही नहȒ रहेगी, ¯यȗिक उसमȂ से तो भाखड़ा नंगल ने 

energy िनकाल ली, यह तो पन-िबजली है। तो अब इस बार हमȂ महसूस हो रहा है िक भाखड़ा नंगल मȂ जब पानी 

का Îतर िगर रहा है, तो भाखड़ा से जब िबजली पैदा नहȒ होगी, तो उससे साथ लगे हुए रा¶य affected हȗगे। 

हिरयाणा, िदÊली, उǄर Ģदेश, पंजाब - सब affected हȗगे। िहमाचल मȂ, मेरे °याल से हाइĚो का एक Ãलांट है 

"झाखड़ी Ãलाटं" - वहा ंजो पानी है, वह ितÅबत से आता है। ितÅबत मȂ चाइनीज़ ने एक बहुत बड़ा लेक बना िलया 

और िपछले िदनȗ एक बहुत बड़ी Âयूज़ हुई, इंटरनैशनल Âयूज़ हुई िक they are creating a water bomb, िक 

अगर उस लेक का पानी छोड़ िदया, तो हमारा जो डैम है, वह बह जाएगा। इस तरह एक panic की situation पैदा 

हो गई। उसी तरह हमारे उǄराचंल मȂ जब डैम बनने लगे, तो बहत िवरोध हुआ। जब सरदार सरोवर डैम बनने लगा, 

तब िवरोध हुआ। हमारी कृÍणा और कावेरी पर जब डैम बनने लगे, तो वहा ंिवरोध हुआ। िवकास की तरफ जब भी 

आप जाएंगे और green energy पैदा करना चाहȂगे, थम«ल से हटकर, तो िवरोध हȗगे, इसिलए उसका Áयान रखने 

की जǘरत है और उसके िलए जागǘकता पहंुचाने की जǘरत है िक अगर हम कोयले से िबजली पैदा करते हȅ, तो 

उससे ¯या नुकसान है और अगर पानी से िबजली पैदा करते हȅ, तो उसके ¯या फायदे हȅ? वे फायदे वायुमंडल पर 

हȅ, वातावरण पर हȅ और साथ मȂ जब एक डैम बनता है, तो उसके साथ canal system भी बन सकता है और 

irrigation मȂ हमȂ मदद िमल सकती है। पर िजस तरह से glaciers की सं°या मȂ कमी आ रही है, िजस तरह से 

glaciers समय से पहले िपघल रहे हȅ, glaciers जम नहȒ रहे हȅ, पानी ऊपर से नीचे से आने की संभावनाएं कम हो 

रही हȅ, उस ȎÎथित मȂ hydro power पर हम िकतने िनभ«र रहȂगे और ¯या कर सकȂ गे, यह भी हमारे िलए सोचने का 

िवषय है। यह बहुत बड़ा िवषय है। 

महोदय,  जो  Natural  gas  based  power  plant है, इसमȂ भी pollution है। खासकर नॉथ« ईÎट मȂ असम मȂ,  
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नागालȅड मȂ, िĝपुरा मȂ हम इसका उपयोग कर सकते हȅ। आजकल बड़े Ãलाटं न लगाकर, छोट-छोटे Ãलाटं लगाकर 

अगर पाचं, दस या बीस गावंȗ को िबजली दी जा सकती है तो उसकी शुǘआत करनी चािहए ¯यȗिक जब आप बड़े 

Ãलाटं लगाते हȅ तो आपको distribution और transmission losses भी बढ़ते जाते हȅ, theft की संभावना ¶यादा 

रहती है लेिकन जहां-जहा ंwells मȂ आपको natural gas िमली है, वहा ंसे अगर आप connectivity देकर Ãलांट 

लगाएं और गावंȗ को feed करȂ तो वह बेहतर होगा। महोदय, आज से 15-20 साल पहले हमने solar cooker देखा। 

अब आपने लोगȗ से कह िदया िक आप छतȗ पर solar heater लगा लीिजए। सोलर लाइटेन आ गई है, गावंȗ मȂ, 

community centres मȂ या street lights मȂ भी सोलर का इतना Ģचलन चल पड़ा है। सर, िवदेशȗ मȂ solar farming 

हो रही है। वे धपू  देखने के िलए हवाई जहाज पर चढ़कर छुȎƺया ंमनाने जाते हȅ। धपू  को महसूस करने के िलए, 

sunbath करने के िलए वे लोग िकतने खच« करते हȅ। हमारे यहा ंतो sunbath रोज़ ही हो जाता है। सूय« Ģणाम से 

शुǘ करके शाम तक sunbath ही होता रहता है। अगर पूरे देश की मैȋपग करके, जहा ंपर सूय« का पूरा Ģभाव रहता 

है, जैसे नागपुर मंĝी महोदय का रा¶य है, वहा ंपर अ´छी धपू  िनकलती है, अ´छी गमȓ रहती है। Solar Farming का 

concept हमने पूरी तरह से commercially exploit नहȒ िकया है, कहȒ-कहȒ हम लोगȗ ने शुǘ की है। जैसे आपने 

wind farm लगाया। wind farm िवǏुत उ¾पादन के मकसद से कोई नहȒ लगा रहा है। मȅ जब वह िलÎट पढ़ता हंू िक 

िकस-िकसने wind farm लगाया है तो मुझे हंसी आती है िक इÂहȂ िवǏुत उ¾पादन से कुछ लेना-देना नहȒ है। इÂहȗने 

income tax बचाने के िलए wind farm लगाए हुए हȅ। मȅ एक बार िĝवȂğम से ितǗनलवेली जा रहा था। िजधर से 

राÎता कÂयाकुमारी को जाता है, वहा ंसे बाई ंतरफ ितǗनलवेली जाने के िलए घूम जाइए। मȅ ¶यȗ ही ितǗनलवेली 

के अंदर घुसा तो वहा ंपर मȅने बड़े-बड़े wind farm देखे। उÂहȂ देखकर मेरी तबीयत हरी हो गयी िक इतने wind 

farm लगे हȅ। जाने के वƪ तो मȅने उÂहȂ नहȒ देखा, आते वƪ मȅने वहा ंǗककर बोड« पढ़ने शुǘ िकए िक ये wind 

farm िकस-िकस कÇपनी के हȅ। उन कÇपिनयȗ को िबजली पैदा करने से कुछ लेना-देना नहȒ था। वहा ंपर कुछ 

wind farm Ǘके हुए थे और कुछ चल रहे थे। भतू की तरह बहुत ऊंचे-ऊंचे wind farm खड़े हुए हȅ, कुछ चल रहे हȅ 

और कुछ Ǘके हुए हȅ लेिकन income tax की फाइल मȂ तो वे िलख रहे हȅ िक हमारे इतने wind farm चल रहे हȅ 

Tamil Nadu State Electricity Board उतनी wind power खरीद रहा है या नहȒ खरीद रहा है यह 

irrelevants है। आप देिखए िक western countries मȂ लोगȗ ने अपने घर मȂ पानी की ËयवÎथा, ȋसचाई की ËयवÎथा 

करने के िलए, यहा ंतक िक अगर उÂहȂ कंुए से पानी भी िनकालना है तो उÂहȗने wind energy लगायी हुई है। गावं-

देहात मȂ, जहा ंपर िबजली नहȒ है, उÂहȗने wind energy लगायी हुई है और उस wind energy से व ेअपने घर का 

सारा काम कर लेते हȅ। अगर हम इन छोटी-छोटी चीज़ȗ पर भी Áयान दȂ तो शायद हम बहुत कुछ कर सकते हȅ। 

हमारे पॉवर िमिनÎटर का एक एडवाटɕइजमȂट िनकलता है। उसमȂ िलखा होता है िक जब आपको िबजली का 

उपयोग नहȒ करना है तो बǄी बंद करके अगर पॉवर बचाएंगे तो वह िवǏुत उ¾पादन के बराबर है। यह आप िलखते 

हȅ। िकÂतु कभी आपने सोचा है िक हेयर Ěॉयर की जो टे¯नोलॉजी है, चाहे रेज़र टे¯नोलॉजी है या छोटी-छोटी 

चीजȂ, िजसमȂ इतनी पावर की जǘरत नहȒ है, उसमȂ भी हमने पूरी ताकत से पॉवर िदया हुआ है, ¯यȗिक 

टे¯नोलॉजी का अभाव है? हमारे िģज, हमारे एयरकंडीशनस«, हमारे माइĎो ओवन तथा घर के जो अÂय 

एÃलॉएंसेज हȅ, चाहे वह आयरन Ģेस हो, चाहे हमारा टेलीिवजन हो, चाहे हमारा कÇÃयटूर हो, चाहे हमारा ȋĢटर हो, 

ये सारी चीजȂ हȅ, इन सब मȂ पॉवर सेव करने के िलए इनको पॉवर एिफिसएंट वाले बनाए जा सकते हȅ। आप कभी 

नापकर देख लीिजएगा। 
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आपके मोबाइल फोन को नोिकया एक चाज«र देता है। इसके अलावा बाजार मȂ चाइनीज चाज«र भी िमलता है। 

साथ मȂ मीटर भी लगा दीिजए। आप देखȂगे िक नोिकया का चाज«र िकस Îपीड से जा रहा है और दूसरा िकस Îपीड 

से ले जा रहा है और िकतना पॉवर कं¶यमू कर रहा है। जो घिटया िकÎम की चीजȂ हȅ तथा टे¯नोलॉजी मȂ जो चीजȂ 

डवलÃड नहȒ हȅ, यह इसिलए मȅ आपको मोबाईल चाज«र का एक छोटा उदाहरण आपको दे रहा हंू, परÂतु मȅ वैसे ही 

बोलता हंू िक जहा ंटे¯नोलॉजी अ´छी तरह से Ģयोग नहȒ की गई है, उसमȂ ¶यादा ताकत लग रही है, ¶यादा पॉवर 

का कंजÇपशन हो रहा है, हमारे पॉवर के कंजÇपशन को कम करना है, रोकना नहȒ है िक आप कं¶यमू मत करो। 

उनको देना है, जो अ´छी टे¯नोलॉजी के माÁयम से चल सकता हो। जैसे कभी जमाना था िक आपका टेबल फैन 

Îटील का, कॉÎट आयरन का हुआ करता था तथा उसके Åलेड कॉÎट एÊयिूमिनयम के होते थे। उस Åलेड को घुमाने 

के िलए पंखे की मोटर की जो ताकत लगती थी, आज वह ÃलाȎÎटक का Åलेड हो गया, िजसके कारण अब कम 

ताकत लगती है तथा पहले से ¶यादा Îपीड से घूमता है। उसी तरह से अगर हमारी मशीनȂ, हमारे घर के एÃलॉएंसेज 

इसी तरह के हȗ, ¯यȗिक से चीजȂ कम नहȒ हȅ और पॉवर का डॉमेȎÎटक कंजÇपशन 25 से लेकर 35 परसȂट ऑफ िद 

टोटल Ģोड¯शन है, उसमȂ अगर हम इन चीजȗ मȂ टे¯नोलॉजी के माÁयम से कम करȂ, उसकी बराबरी होती है िक 

हमने इतना Ģोǹूज िकया। जो बचाएंगे उतना हमनȂ Ģोǹूज िकया है। मȅ समझता हंू िक हमारे िवǎान िमĝ Ǜी दडɕ 

जी ने एक अ´छी पहल की और एक अ´छी चीज़ लाए। 

मंĝी महोदय को मȅ एक दूसरी चीज़ कहना चाहता था िक जब हम िवदेशȗ मȂ जाते हȅ और वहा ंदेखते हȅ िक 110 

वोÊटेज पर भी बहुत सारी चीजȂ चलती हȅ परÂतु हमारे यहा ं220 के नीचे कोई चीज़ नहȒ चलती है। मȅ कोई टे¯नीकल 

आदमी नहȒ हंू। पर मȅ जानना चाहता हंू िक ¯या यह वोÊटेज चȂज करने से जो 110 से चल सकती हो, उसके िलए 

220 का िबजली Ģयोग करना सही है या नहȒ है, ¯यȗिक हम घर पर देखते हȅ िक एयर कंडीशनर चलाने के िलए 

440 वाला बड़ा Ãलग लगा रहता है तथा रेिडयो व टी.वी. चलाने के िलए 220 वाला लगा रहता है। लेिकन कुछ चीजȂ 

ऐसी हȅ जो 110 से भी चल सकती हȅ। तो ऐसा पिरवत«न लाने से अगर हमȂ िबजली मȂ बचत होगी या नहȒ होगी, अगर 

होगी तो ऐसा टे¯नोलॉिजकल पिरवत«न भी हमȂ लाना चािहए, ¯यȗिक यह सारे िवÌव मȂ है, हमारे यहा ंनहȒ है। ¯यȗ 

नहȒ है? इसका कोई कारण मुझको नहȒ िमला है। इसके िलए कंवट«र िमलते हȅ िक आप कंवट« कर लीिजए। इसको 

ऊपर नीचे करने के िलए ¯या जǘरत है, Îटेप अप और Îटेप डाउन करने के िलए कंवट«र िमल जाते हȅ। िकÂतु 

इसके िलए ¯या जǘरत है, वह जरा देखने की जǘरत है। 

महोदय, मेरा यही कहना है िक हम यूरेिनयम, Ãलेटेिनयम का तो सपना देखȂ, िकÂतु जहा ंतक थोिरयम की बात 

है, हमारे देश मȂ इतना थोिरयम उपलÅध है और हमारे इसरो के साइंिटÎटȗ ने थोिरयम से िबजली का उ¾पादन 

करने के बारे मȂ अपने बहुत सारे आिवÍकार कर िलए हȅ। हमȂ थोिरयम के बारे मȂ तब पता चला जब केरल के beach 

से एक जहाज बाल ूले जाता था। हमȂ इसके बारे मȂ पहले से पता ही नहȒ था, हमȂ अभी बहुत सारी चीजȗ के बारे मȂ 

पता नहȒ है। भारत मȂ ¯या-¯या सÇपदा है, हमȂ उसके बारे मȂ पता नहȒ है। केरल के beach पर एक खाली पानी का 

जहाज आता था, वह बाल ूलाद कर ले जाता था। बहुत िदनȗ तक ऐसा होता रहा, तब पता लगाया गया िक वह कहा ं

जाता है। पता चला िक वह जापान जाता है। यह भी पता लगाने की कोिशश की गई िक वे बाल ूका ¯या करते हȅ? 

¯यȗिक बाल ूकी वहा ंकमी नहȒ है, चारȗ तरफ coast है, उनको ¯यȗ बालू चािहए? इसके बारे मȂ पता चला िक इसमȂ 

कोई  शȎƪ  है। उस शȎƪ को वैªािनकȗ ने देखा िक वह थोिरयम है। उस थोिरयम से िबजली का उ¾पादन िकया जा  
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सकता है। हमारी सÇपदा निदयȗ के माÁयम से, समुğ के माÁयम से असीम है, उसकी अभी भी गवेÍणा करने की 

जǘरत है। हम समुğ के िकनारे टाइडल वेव से एनजȓ पैदा करने की सोचते हȅ। उसके बारे मȂ भी आिवÍकार हुए हȅ। 

समुğ के िकनारे गावं बसे हुए हȅ, coastal area मȂ लगे रहते हȅ, वहा ंपर टाइडल एनजȓ Ģǹूस की जा सकती है। 

इस पर मğास मȂ चेÂनई के पास काफी िरसच« हुआ है, वहा ंपर जो research laboratory है, उसने काफी काम 

िकया है। जैसे हम सोलर एनजȓ के बारे मȂ सोचते हȅ, जैसे हम हाइडल एनजȓ के बारे मȂ सोचते हȅ, इसी तरह से हमȂ 

टाइडल एनजȓ के बारे मȂ सोचना चािहए। अगर इन सारी चीजȗ को देखा जाए, तो हम अपनी जǘरतȗ को पूरा कर 

सकȂ गे। हमȂ आने वाले िदनȗ मȂ ±लोबल वाȍमग के कारण काफी मुसीबतȗ का सामना करना पड़ सकता है। उन 

मुसीबतȗ से बचने के िलए हमȂ नये-नये Ģाकृितक संसाधन ढंूढने पड़Ȃगे, िजनके माÁयम से हम िबजली पैदा कर 

सकȂ गे। आजकल हमारे घर ऐसे बने हुए हȅ िक सुबह sun rise होने के बाद भी, हमȂ कमरे मȂ बǄी जलाकर कमरे मȂ 

देखना पड़ता है। ऐसे घरȗ का िनमɕण होना चािहए, िजनमȂ हवा, पानी और रोशनी, तीनȗ उपलÅध हो सकȂ । इस तरह 

के मकान बनने चािहए, जो गमȓ मȂ तपे नहȒ, ¯यȗिक तिपश के कारण उस कमरे को ठंडा करने मȂ एयर कंडीशन की 

ताकत लगती है। इन सारी चीजȗ को Áयान मȂ रखते हुए, हमारे घरȗ के िडजाइन चȂज होने चािहए, तािक िजतना 

हमारी िबजली का उ¾पादन हो रहा है, उसी मȂ हम अपनी खपत पूरी कर सकȂ । यही कहकर, मȅ इस संकÊप का 

समथ«न करता हंू। धÂयवाद। 

SHRI ARJUN KUMAR SENGUPTA (West Bengal): Mr. Vice-Chairman, Sir, I am very happy that 

you have given me this opportunity to join the very powerful voice of my friend, Shri Vijay Darda, on a 

subject which is absolutely vital for the development of our country. I arn also very happy to note 

that, now that for the next five years we have got in place a stable Government, everybody now is 

thinking in terms of real solutions to real problems. I very much welcome Ahluwalia's speech and also 

other contributions. Let us think about the problems seriously and not bring in all kinds of extraneous 

situations. 

We must also note that the Minister, in just a few years, has done a very signal job of increasing 

capacity generation. This is really a great achievement. I asked for the Table; and the Table quite 

categorically shows that during the last three or four years, there is a signal improvement in capacity 

generation. As a matter of fact, this Table also shows that for many years before that, there has been 

a gross neglect towards increase in power capacity. What we are facing today is the result of several 

decades of neglect. And, today, in just a few years' time, our Minister has tried to bring in new life 

into this whole programme, and he deserves the compliments for that. But then, Sir, I want to point 

out something which is not quite often appreciated. But, the time has now come for us for 

appreciating the situation. I think Dardaji started the whole speech by quoting the famous two 

sentences that anybody who has visited Moscow from Hotel Rossia would see "Soviet plus power is 

equal to Communism". There is a very big banner. Power is important all over the world, and very 

rarely power requires subsidy. This is one industry which should be able to generate its income, and 

that income should be sufficient to pay for the investments. This has been the case all over the world, 

Why  is  it  not  the  case in our country? I am raising this issue because, as I said we are not now in a  
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mood of criticising or blaming this Government and that Government, but the question remains why 

have we not been able to increase our power generation capacity, The answer to this may be 

different. Maybe the people should think about it. But, I want to make a few suggestions which the 

Minister may kindly take into account. 

There are three aspects of the power mechanism; generation, transmission and distribution. 

Now, distribution depends upon how much revenue you can get out of the people who are 

consuming that. Probably, in our country, there is a huge leakage in the distribution system. It is 

unfortunate, but we cannot avoid that. In a huge country like ours, there will be, again I say it is 

unfortunate, I am not supporting that, there will be leakages, there will be thefts, and also, several 

Governments either at the State level or at the Panchayat level would try to exempt specific 

categories of users from paying for the power. So, there is a leakage in the distribution system, 

which we should accept grudgingly, not permanently, but accept it within the parameters of the 

system. 

Second is the transmission. Very rightly it was pointed out by Ahluwalia Saheb, and earlier also 

this question was raised by Shri Natchiappan, there is a huge transmission loss. This transmission 

loss is basically a technical phenomenon. Of course, when transmission loss is also due to leakages, 

connected with distribution, that is a different kind of issue. But, I am talking about a purely technical 

issue of transmission loss, and that transmission loss has to be taken care of by the Government, 

which is really in-charge of the transmission. The hon. Minister must take special action to see that, 

in the next report, the transmission losses come down in our system. Then, the question comes of 

generation. Sir, there is no reason why if an investor is assured of the income from power generation 

should not invest in power. All over the world, they do that. In fact, power industry is one of the most 

lucrative industries in any part of the world. The main reason for that, Sir, I might submit, is still we 

have not allowed the private sector a full free play in power generation. And, there is absolutely no 

reason for not doing that. In fact, I looked for this figure. Only 15 per cent of our power generation 

capacity is in the private sector, and that also has happened only in the last few years. Why? It is 

because if we do not allow the power generation to be done by the private sector, and if we do not 

allow the private sector to spend its money, energy to acquire the land, acquire the rights, acquire 

everything that is necessary with that and if we leave it to the Government, we are in a great trouble 

because, then, at every point, the Government is faced with problems which we have seen in 

different parts of our country. One of the reasons our Minister has not been able to move very fast on 

this is the question of acquisition of land, acquisition of special rights; building all these capacities is 

extremely difficult for the public sector. I would, therefore, submit, Sir, that let us have a new 

approach  to  power  generation.  Let us completely privatise it. There is a meaning to this statement.  
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Completely privatise means, the Government would of course help, the Government would provide 

the necessary support and some times, you may also support financially tax-wise. But, if any private 

party wants to set up a power generating capacity, it should get the full support from the Government 

with certain provisions. 

We have some examples that people have taken charge of a coal mine in order to use coal for 

the power, then they are not producing the power; the coal mine is used for other purposes. I can 

give a number of such examples. This kind of abuses should be very specifically barred and there 

should be very specific action taken. But, once we have that kind of a system, then there should be 

only support for the private sector to do this and, the public sector, the Government, really has no 

place in that kind of a situation. 

Sir, there is a very famous statement which is attributed to Mrs. Margaret Thatcher who said 

Government has no business in business. That is a false statement. That statement is not valid; it 

was not valid in England, it is not valid in India; it was never valid. But, there are certain businesses in 

which the Government has no place. For example, there is no reason why the Government should 

start hotels, or start some kind of a cosmetic production. This is not in Government's area. Similarly, 

in power, except for helping the private sector to come forward, in power generation the Government 

has no business. 

SHRI VIJAY JAWAHARLAL DARDA: Rural areas. 

SHRI ARJUN KUMAR SENGUPTA: Correct! Except for areas like the rural areas, rural 

electrification. Because, the revenue that will come out of that will have to be ...(Interruptions)... 

Except in rural areas, to recover the cost you have to have a situation which, I do not think, our 

people have not yet reached. So, we may have to continue with a subsidised pricing in the rural 

areas for quite some time. Therefore, in rural electrification and all other areas, the Government may 

have to play a very major role. I, therefore, suggest to the Minister that he may like to consider it. It 

requires some careful thinking and working out the cost and benefit of the whole thing that the 

Government should involve itself in the generation of power only in the rural areas. In rest of the 

places, the Government should only play the role of provider of service, provider of assistance. This 

is, again, Mr. Natchiappan's point; he referred to the German system. If we could do that, then there 

is absolutely economic viability, there is no problem; namely, if the transmission lines are completely 

under the public sector, everybody who is generating power has the capacity or the freedom to link it 

to the transmission line, to the national grid at a fixed cost. Whatever the cost, that can be decided, 

the expenditure can be recovered. The transmission lines should be entirely in the public sector. If 

there are losses in the transmission, the public sector must bear it. But, the generation should 

continue without any kind of a stop or hold. I am requesting this thing for the Ministry to take  

note  of;  I  am  quite  sure, they have discussed this earlier. The plan would be to have a national grid  
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throughout the country where anyone who can generate power can put the power to the national grid 

at a cost-plus price so that they are completely governed. The grid should then give power to 

everybody and recover money from the users. If it fails to recover money from the users because of 

theft, because of its inability to force them, it is the Government's responsibility, not to be condoned, 

but I must say it should come out in Parliament, in the Assemblies that this is the loss because of 

people taking away of this money. Secondly, the transmission loss, which is entirely technical, which 

is entirely something taken care of by the public sector companies and engineers, should also be the 

responsibility of the Government. Sir, this is the bare skeleton of the plan that I am talking about and I 

hope the Minister may be kind enough to consider it carefully. Thank you very much. 

MS. MABEL REBELLO (Jharkhand): Thank you, Sir. Speakers before me have spoken, many of 

them about the economy of energy, technological aspect of energy, Sir. I stand here to support Vijay 

Darda's Resolution. I want to speak on social sector perspective of energy. Sir, electricity is like 

medicine for both rural and urban, and agrarian and industrial sectors. Without energy quality of life 

cannot be improved because I see that day in and day out in Jharkhand. Sir, Jharkhand is a mineral 

rich, resource rich State, but it is known for all bad reasons-bad governance, poverty, malnutrition, 

high infant mortality rate, high maternal mortality rate, you name and it has it. Why is it so, Sir? It is 

because 90 per cent, if not 90, Sir, 80 per cent of people living in rural areas even today do not have 

electricity. It has plenty of rainfall, 1400 millimetre of rainfall. It has plenty of coal, more than even 

Chhattisgarh and Orissa. But coal is not exploited to its capacity. Jharkhand has three or four 

thermal power plants and they are so old and antiquated that they hardly produce electricity sufficient 

enough to supply to its current consumers. This is a sad plight. Even Dr. Swaminathan, the 

scientists, who is supposed to be the man who ushered in Green Revolution in the country, says if 

Jharkhand, Orissa and Assam, these three States, can produce so much food for the country that 

not only we can supply to the whole country and all the malnourishment of the country can be 

eradicated but we can even supply to the world market. But what is needed is energy, Sir. People of 

Jharkhand and even 70 per cent of Indians who are agrarians, who are farmers, they can produce 

plenty of food for this country and for the world market provided we give them electricity because 

they are very hardworking people. We have 365 days sunlight, we have got very good soil but what 

we need is electricity to lift water. 

If that is so, we can have not only one rain-fed crop but also definitely we can have three crops 

throughout the year. We can go even for off-season vegetables, fruits, and all that, Sir. Sir, 

somebody recently conducted a study perhaps it was Washington-based organisation known as 

IFTRI - and  he  says that out of 188 developing countries, India ranks 166th country on Hunger Index.  
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We are not able to produce food enough for our people. Sir, 32 crores of Indians daily go to bed 

without dinner and 25 crores of women and children are malnourished in our country. All this can be 

wiped off, everybody can have sufficient food, everybody can have sufficient nourishment provided 

they have electricity and we produce a lot of food. Similarly, 30 per cent of our fruits and vegetables 

are wasted because we do not have cold storages, because there is no cold chain, the food is 

getting wasted instead of going to our women and children. For all these things, the remedy is 

electricity. That is why I say we need to produce a lot of electricity. Not only we produce, our 

distribution should also be taken care of. What happens is that when some poor man puts a small 

wire and steals electricity, we make a big issue, 'Oh, the slum man, slum dwellers are stealing 

electricity." But major chunk of electricity is stolen by industrialists. Big people steal. The steel 

producers need a lot of electricity. With the connivance of Electricity Board officials, small officials 

steal plenty of electricity. I know of some of the industrial houses. This is what is happening and all 

these needs to be contained. Otherwise, we will always have problems. Sir, the national average of 

irrigation is 40 per cent whereas we have got only six per cent irrigation in Jharkhand. So much of 

waterfall is there. We do not have dams. There is no money. Earlier Jharkhand was a colony of Bihar 

and after that Jharkhand has become a State. Unfortunately, there was no governance at all. There 

was no political stability. That is why three crores of people suffer and they migrate and we talk about 

Naxalism. What is Naxalism? Naxalism is a socio-economic problem because people do not have 

employment, particularly, the youth. Sir, last month I was in Hazaribagh and there was a meeting of a 

lot of people at night and I also participated and they told me, Mam, more girls are joining Naxal 

movement than boys. That is because of this socio-economic problem. We are not able to create 

employment. If there is sufficient electricity, agricultural sector can create a lot of jobs. Similarly, lot 

of industrial houses can come to Jharkhand and can set up a base there, start various type of 

industries, specially, coal based. Since we have lot of coal, steel plants can come up there but the 

problem again is the Naxal problem. Naxal problem is a vicious circle. Naxal problem is again 

connected with electricity, with power, with energy. If these things can be settled properly, yes, lot of 

socio-economic problems can be settled. I want to draw the attention of the hon. Minister to one or 

two small problems. Jharkhand has Jharsuguda mines, uranium mines and I do not know, although I 

have asked questions to the scientists, they say there is no leakage at all, but, still I have some 

apprehension that there is some leakage from these Jharsuguda Uranium mines into the water 

bodies of Jharkhand because Jharkhand has physically and mentally challenged children, something 

like more than 10 per cent and the national average is only three per cent. So, why is that in 

Jharkhand so many of Jharkhand children are physically and mentally challenged? There is 

something wrong somewhere. There is some leakage into the water bodies. I would request the hon. 

Minister that in Jharsuguda mines there is some leakage. You please address this problem. 
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Similarly, Sir, there are plenty of thermal plants in a place in Madhya Pradesh known as Singrauli. 

Sir, there are plenty of thermal plants and particle dust is settling all over the fields of the poor farmers 

and because of this the fertility of the land is going on decreasing and they are not able to produce 

sufficient grains. Besides that, there is particle matter in the atmosphere and because of that people 

are having respiratory diseases, even TB and such diseases. These PSUs, NTPC and others who are 

having these plants are not installing sufficient machinery to contain pollution. This is must. It should 

be made mandatory so that they are able to produce electricity. No pollution, no particle should 

come out of the factory and that the hon. Minister should ensure so that people living in and around 

do not have problems. Otherwise, those people will sell their land and will go all over the country as 

landless labourers and, again, one more socio-economic problem will be created for us. Sir, coming 

to alternative sources of energy, I personally feel that our country, definitely, do not have that much 

money to spend on research and development on Solar Photovoltaic Cells. But the rich countries 

should produce the technology. They are talking about the global warming, climate change, etc. 

They are responsible for all that. We are not responsible. Sir, 70 per cent of our people do not even 

light a bulb. So, we don't produce that much of pollution. It is the rich countries that are producing 

much pollution in the world and climate change is affecting our environment. Now, we do not have 

even sufficient rainfall. Our farmers are looking up and are suffering. So, I would request the hon. 

Minister that he should urge the developed countries in various international fora to spend sufficient 

money on research and development on solar energy so that Photovoltaic Cells really become 

cheaper and poor man can also adopt and have this technology, produce electricity for himself and 

for the community. This is my request. 

Sir, with your permission, I wish to raise one more small issue. It is about Tripura. Sir, a State like 

Tripura has got plenty of gas. It does not know what to do with that. Large power plants should be 

installed there so that we can produce electricity in Tripura and transmit the same to the mainland. 

When we are thinking of one country, wherever there are resources... 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: We have 25 minutes. There is one more speaker and the Minister. 

And, then, Mr. Darda has to speak. 

MS. MABEL REBELLO: So, Sir, I do not take much time. The hon. Minister should take care of 

it. As I said, in Tripura, gas is flowing out. I appeal that let this natural resource be used. It is a 

national resource. This resource should be converted into power and it should be given to the 

people. 

Similarly, other social sector problems that accompany in producing electricity have to be 

addressed. We need electricity. We need energy. I am fully for that. But, whenever industrialists 

produce it, whether it is a PSU or the private sector, they should use sufficient pollution control 

machinery so that it does not affect the people in and around the plant. Thank you. 
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डा. Ģभा ठाकुर (राजÎथान) : धÂयवाद, उपसभापित जी। आपने टाइम एलोकेशन करके पहले ही मुझे आगाह 

कर िदया...। 

Ǜी उपसभापित : नहȒ, यह एलोकेटेड है। इसमȂ तो कोई कुछ नहȒ कर सकता। 

डा. Ģभा ठाकुर : सर, मȅ जानती हंू िक समय की सीमा है, इसिलए मȅ ¶यादा समय नहȒ लूंगी। मȅ माननीय 

सदÎय Ǜी िवजय जवाहरलाल दडɕ जी ǎारा ĢÎतुत इस संकÊप के समथ«न मȂ कुछ बातȂ रखना चाहती हंू। 

महोदय, वैसे तो राजीव गाधंी िवǏुत पिरयोजना के तहत गावंȗ के िवǏुतीकरण के िलए सरकार काफी काम 

कर रही है। अनेक गावंȗ का िवǏुतीकरण हुआ है और हो भी रहा है। हमारे माननीय िवǏुत मंĝी, Ǜी ȋशदे साहब, 

Îवयं अनुभवी और यो±य हȅ। वह िबजली की कमी की समÎयाओं से अ´छी तरह से पिरिचत हȅ। महोदय, मȅ यही 

कहना चाहंूगी िक जब लोक सभा मȂ परमाणु ऊजɕ के िलए एĐीमȂट पर चचɕ हो रही थी, तब वहा ंके सदÎयȗ ने जो 

कुछ बातȂ कहȒ, राहुल जी ने भी कहȒ, वह एक बहुत संवेदनशील बात थी िक आज अगर हम गावंȗ के बारे मȂ सोचȂ, 

तो वहा ंपर ब´चे िबना िबजली के कैसे पढ़Ȃगे, यह एक बड़ी जबरदÎत समÎया है। इसके साथ ही आज जबिक 8-8 

महीने भयंकर गरमी पड़ती है और ऐसे समय मȂ गावंȗ मȂ गरीबȗ के घर मȂ रात-रात भर लाइट न आने से एक पंखा 

तक नहȒ चल सकता। पंखे के िबना कोई सो नहȒ सकता। आज पंखा एक जǘरी आवÌयकता है। कूलर भी आज के 

समय मȂ कोई ल±ज़री नहȒ रह गया है। इसिलए मȅ माननीय िवǏुत मंĝी जी से िनवेदन कǘंगी िक सौर ऊजɕ का 

िजतना ¶यादा इसमȂ Ģयोग िकया जा सके या िफर गरीबी की रेखा से नीचे जो लोग रह रहे हȅ, गावंȗ मȂ जो गरीब 

लोग रह रहे हȅ, अगर उनको कुछ इस तरह का एक छोटा-सा इनव«टर कुछ सȎÅसडाइ¶ड रेट मȂ िदया जा सके 

तािक उससे कम-से-कम रात मȂ उनके यहा ंिबजली के दो बÊब जल सकȂ  तथा दो पंखे चल सकȂ । इससे उÂहȂ राहत 

िमल सकेगी। आज तो िकसान बरसात की कमी के कारण पानी की मार से वैसे ही परेशान हȅ और कभी बरसात हो 

गई तो वह िबजली की कटौती से परेशान है। वह ȋसचाई कैसे करेगा? इस तरह यह एक ¶वलंत समÎया है। 

महोदय, हमारा देश एक कृिष Ģधान देश है और हमारी सरकार िकसानȗ के िहत की बात करती है। इसीिलए बजट 

मȂ भी, manifesto मȂ और अपने एजȂडा मȂ भी सरकार ने गावंȗ के िवकास और िकसानȗ के सशƪीकरण को 

Ģाथिमकता दी है। 

महोदय, मȅ माननीय िवǏुत मंĝी जी से िनवेदन करना चाहंूगी िक दडɕ जी के संकÊप मȂ एक मह¾वपूण« िवषय 

िबजली की चोरी है। महोदय, िबजली की चोरी िमली-भगत के िबना नहȒ हो सकती। इसिलए िजन कम«चािरयȗ, 

अिधकािरयȗ व िजन उपभोƪाओं ǎारा यह चोरी की जाती है, इसे रोकने के िलए उनके अिधकािरयȗ को जवाबदेह 

बनाना जǘरी है। जब तक उनकी जवाबदेही तय नहȒ होगी, उनके ऊपर मार नहȒ पड़ेगी तब तक चोरी चलती 

रहेगी वरना अगर इस के आधार पर उन का Ģमोशन Ǘक जाए या उनका तबादला हो जाए या उन पर िकसी तरह 

की penalty लग जाए तो इस देश मȂ िबजली की चोरी बंद हो जाएगी और बाकी जǘरतमंद लोगȗ व िकसानȗ को 

िबजली िमलेगी। 

महोदय, िबजली की कटौती के िलए भी समय िनȎÌचत होना चािहए। यह कटौती गȌमयȗ मȂ अलग समय पर हो 

और सȌदयȗ मȂ अलग समय पर हो। अब अगर गȌमयȗ मȂ भरी दोपहर मȂ िबजली काट दी जाए तो लोग कैसे िजएंगे। 

महोदय, कई ©ेĝ मȂ ऐसी गमȓ पड़ती है िक लोगȗ को सासं लेना मुȎÌकल हो जाता है। इसिलए मानवीय संवेदना के 

नाते कुछ ऐसा समय िनȎÌचत करȂ िक सुबह 5 बजे से लेकर 11 बजे तक कटौती कर दी जाए जोिक बदɕÌत की जा  
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सके। इसी तरह रात को 6 बजे से लेकर 8 बजे तक कटौती कर दी जाए। मȅ कहंूगी िक इस तरह का मानवीय 

ǓȎÍटकोण रखते हुए जनिहत मȂ िबजली की कटौती की जाए। 

महोदय, जैसा िक अपने संकÊप मȂ दडɕ जी ने सुझाव िदया है िक एन.टी.पी.सी., डी.वी.सी., रा¶य ©ेĝ तथा 

िनजी ©ेĝ ǎारा चलायी जा रही समÎत िवǏुत पिरयोजनाओं को केÂğ सरकार के अंतग«त समकािलक बनाए तथा 

Đामीण, जनजातीय तथा पहाड़ी ©ेĝȗ, मȂ इसमȂ जोड़ना चाहंूगी, "तथा रेिगÎतान ©ेĝȗ" सिहत समÎत ©ेĝȗ मȂ 

िवǏुत आपूȌत सुिनȎÌचत करे। महोदय, आज जहा ंपन-चȎ¯कया ंलगायी जाती हȅ, जैसा िक माननीय अहलवािलयाु  

जी बता रहे थे िक एक ĥािंत फैला दी गई िक िबजली िनकाल ली जाएगी तो पानी मȂ शȎƪ नहȒ रहेगी और कृिष 

उपज मȂ भी शȎƪ नहȒ रहेगी। इसी तरह पवन चȎ¯कयȗ के बारे मȂ भी ĥािंत फैलाई जाती है िक जहा ंपवन चȎ¯कयां 

लगȂगी, वहा ंमानसून िडÎटब« हो जाएगा और पानी नहȒ बरसेगा। इन ĥािंतयȗ को िमटाए जाने के िलए भी एक 

awareness लाए जाने की जǘरत है। 

महोदय, अंत मȂ मȅ यही कहना चाहंूगी िक इस समÎया का समाधान Ģाथिमक तौर पर िकया जाए और आम 

आदमी को कम-से-कम िबजली व पंखे की सुिवधा िमले, िकसानȗ को ȋसचाई की सुिवधा िमले। महोदय, हमारे 

उǏोगȗ मȂ लोगȗ को रोजगार िमलता है, नौजवानȗ को रोज़गार िमलता है, इसिलए वे भी फलȂ-फूलȂ और िवकिसत 

हȗ। इस संबंध मȂ अमेिरका के साथ जो परमाणु करार हुआ है, यह कब से लागू होगा, यह कब से कारगर हो सकेगा, 

यह भी बताने का कÍट करȂ? इस करार का पूरे देश ने Îवागत िकया है और सभी इस करार की ओर बड़ी आशा की 

नजर से देख रहे हȅ, अत: इस बारे मȂ जÊद से कोई योजना बनाकर कृपया देश को बताएं तािक हमारा देश और 

Ģगित करे व लोग खुशहाल रह सकȂ । महोदय, िबजली ही िवकास की कंुजी है। िबजली शȎƪ और इसके िबना कोई 

भी देश सबल नहȒ हो सकता। महोदय, डा. मनमोहन ȋसह जी ने देश के सशƪीकरण के िलए सरकार तक को दावं 

पर लगा िदया था और आज वह समय आ गया है िक इस िवषय को Ģाथिमकता पर लेते हुए ĢÎतुत संकÊप के 

अनुसार सरकार काय«वाही करे। बहुत-बहुत धÂयवाद। 

िवǏुत मंĝी (Ǜी सुशील कुमार िशÂदे) : उपसभापित जी, मȅ मेरे साथी Ǜी िवजय जवाहरलाल दडɕ जी को बहुत 

धÂयवाद देता हंू। साथ ही िजन सािथयȗ, चाहे वे हमारे प© के या िवरोधी दल के हȗ, उन सभी ने इस संकÊप के बारे 

मȂ जो भाÍय िदया और िबजली िवभाग मȂ जो काम चल रहा है, उस सब के बारे मȂ सूचना दी व मुझे और ¶यादा काम 

करने के िलए Ģो¾साहन िदया, इसिलए मȅ उस सभी को बहुत-बहुत धÂयवाद देता हंू। 

महोदय, आज की चचɕ एक ऐसे Îतर पर पहंुची िक िकस सरकार ने िकस तरह का काम िकया, इस बारे मȂ 

टीका-िटÃपणी नहȒ की गई। महोदय, यह देश के िलए एक बहुत ही मह¾वपूण« िवषय है और जो संकÊप हमारे दडɕ 

जी ने इस सदन मȂ रखा है, मȅ इस सदन के माÁयम से आप सभी को यह बताना चाहंूगा, नहȒ तो मुझे भी यह मौका 

नहȒ िमल पाता। मȅ उनको बहुत धÂयवाद देता हंू। उÂहȗने केवल एक नहȒ बȎÊक ए, बी, सी, डी, ई, एफ.... हालािंक 

ज़ेड तक लेकर नहȒ गये, केवल तीन-चार ही बाकी रहे हȅ, लेिकन उÂहȗने सभी बातȂ, जैसे िबजली के ©ेĝ मȂ ¯या 

करना चािहए, सरकार ¯या कर रही है, उसके बारे मȂ पूछा और सूचनाएं भी दȒ। मȅ उन सदÎयȗ को भी धÂयवाद 

दंूगा िक उÂहȗने मेरी वैयȎƪक Ģशंसा की। उÂहȗने यह बोल कर भी मुझे सȌटिफकेट िदया िक मȅ अ´छा काम कर रहा  
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हंू। आज के पĝ मȂ भी कुछ चीजȂ आ गईं थȒ, िजनका उÊलेख Ǜी ªान Ģकाश जी ने िकया। इसके साथ ही उÂहȗने 

यह बोला िक मेरे साथ यह अÂयाय है, इसके िलए भी मȅ उनको धÂयवाद देता हंू। ऐसे बहुत कम मौके िमलते हȅ जब 

िवरोधी दल का कोई सदÎय सǄा मȂ रहने वाले आदमी को या मंĝी को इस Ģकार का ĢशȎÎत-पĝ देता है। इसके 

िलए मȅ उनका बहुत आभारी हंू। 

उपसभापित जी, यह बात सही है िक इस देश मȂ िबजली की कमी है। पहले तो यह समझना चािहए िक यह 

सÅजै¯ट ¯या है? यह सÅजै¯ट Concurrent List मȂ है। हमारे देश के जो रा¶य हȅ, उन रा¶यȗ को िबजली-िनमɕण 

का काम करना चािहए। यह काम भारत सरकार का नहȒ है। अजु«न सेनगुÃता जी कह रहे थे, मȅ उनको बहुत 

धÂयवाद दंूगा। यह पिरȎÎथित हमारे देश मȂ आज ¯यȗ आ गई है? रा¶यȗ ने िबजली नहȒ बनाई है, इसकी वजह से 

यह सब नुकसान हो गया है। 

उपसभापित महोदय, मȅ आपको यह बताना चाहंूगा िक मȅ तो 2006 तक आंĠ Ģदेश का गवन«र था। उस समय 

दुदȆव से िबजली मंĝालय मȂ हमारे साथी सईद साहब बीमार थे, इसिलए इस िडपाट«मȂट मȂ कुछ काम होता भी था या 

नहȒ होता था, उस वƪ का मुझे मालमू नहȒ है। लेिकन, मुझे वहा ंसे इÎतीफा देकर बुलाया गया और 2 फरवरी, 

2006 को मȅने इसका काय«भार संभाला। आज तीन साल हो गए हȅ। यानी दसवȒ पचंवषȓय योजना के मÁय मȂ मȅ यहा ं

आ गया। उन ढाई सालȗ मȂ मȅने उसको देखा तो पाया िक हमने यह Ģोजे¯ट िकया था िक हम दसवȂ Ãलान मȂ 41,110 

मेगावाट िबजली उ¾पादन ©मता Îथािपत करȂगे। लेिकन, मȅने यह देखा िक फरवरी, 2006 मȂ केवल 20,000 पर 

काम हो रहे थे, लेिकन वहा ंतो डेढ़ साल आगे जाना था और केवल 20000 मेगावाट के काम हो रहे थे। जब हमने 

िरËयू िलया तो 25000 मेगावाट के आड«स« िफर गये। यिद हम 41000 मेगावाट का टारगेट बनाते हȅ और जब हमारे 

आड«स« ही 20000 के जाते हȅ, तो लि©त िबजली-उ¾पादन कैसे हो सकेगा? इसिलए हम बैठे, हमने introspection 

िकया। हमारे िडपाट«मȂट मȂ हम सब लोगȗ ने introspection िकया। गलती कहा ंहै, हमने यह देखा। 

महोदय, हमने देश को दसवȒ योजना मȂ 41000 मेगावाट िबजली देने का आÌवासन िदया था, उसमȂ कमी आ 

रही है, यह हमारे देश के िलए अ´छा नहȒ है। िवशेषत: Ģधान मंĝी जी ने मुझे जब वहा ंका गवन«रिशप छोड़ कर यहा ं

बुलाया, तो इस संबंध मȂ मȅ ज़रा ¶यादा ही एȎ¯टव था। हमने यह सोचा िक ¯या-¯या गलितया ंहȅ। हमने यह देखा िक 

टारगेट देने मȂ और आड«स« करने मȂ gap है। हमने इसे correct िकया। सर, दूसरी जो सबसे बड़ी बात थी, वह यह 

थी िक जो Ģोजे¯ट आते हȅ, तो उसे देखने के िलए, उसके inspection के िलए मॉिनटȋरग के िलए हमारे िसÎटम मȂ 

सुधार लाना है। तीसरी जो सबसे मह¾वपूण« बात थी, वह यह थी िक िबजली-िनमɕण का हमारा टारगेट बहुत बढ़ 

रहा है। हमारी जो फै¯टिरया ंहȅ, िजनके बारे मȂ बहुल सारे सदÎयȗ ने बताया, उस वƪ हमारे देश मȂ इन फै¯टिरयȗ 

की िबजली के मु°य संयंĝ बनाने की कैपेिसटी 6000 मेगावाट Ģित वष« की थी। जबिक हम औसतन 8000 मेगावाट 

िबजली ©मता Ģितवष« बनाने जा रहे थे और यहा ं यंĝ-सामĐी 6000 मेगावाट की है। इसिलए इन तीन चीजȗ पर 

हमने बहुत गौर से िवचार िकया और पहली बार 11वȂ Ãलान मȂ हमनȂ 78,700 मेगावाट ©मता का टारगेट दे िदया। तो 

सबसे पहली बात हमने यह करी िक जब टारगेट दे िदया तो शुǗआत मȂ ही उसके आड«र हमने िकए। आज 80,000 

मेगावाट िबजली ©मता का काम ए¯´युअल चल रहा है, ऑड«र Ãलेस हो गए हȅ। यह काम पहले कभी नहȒ हुआ। मȅ 

आपके मालमूात के िलए इतना ही बताऊंगा िक 10वȒ, 9वȒ, और 8वȒ, इन तीन पंचवषȓय योजनाओं मȂ, 15 साल मȂ, 

हमारे देश मȂ केवल 56,000 मेगावाट िबजली ©मता का िनमɕण हुआ था। मȅ िकसी को दोष नहȒ देना चाहता, इतना 

ही  बताना चाहता हंू िक यह सब देखते हुए िक देश मȂ िबजली बहुत जǘरी है और हमारे सािथयȗ ने कहा िक हमारा  
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per capita consumption 600 यूिनट है, UPA सरकारने, हमारे Ģधान मंĝी जी ने और हम सबने इस देश को 

आÌवÎत िकया है िक हम 2012 तक 1000 यूिनट per capita consumption तक लेकर जाएंगे। जब 1000 यूिनट 

per capita consumption तक हम लेकर जाएंगे तो िफर िबजली का िनमɕण उतना होना चािहए और मुझे खुशी 

इस बात की है िक आज इस समय भी हमारे कई ĢाÂतȗ मȂ इससे ¶यादा consumption हो रहा है। इसिलए हमने 

78,700 मेगावाट का Ãलान बनाया और यह बात सही है िक इसमȂ कुछ slippage आने वाली है, यह मुझे भी पता है 

¯यȗिक इसमȂ इतनी difficulties आती हȅ जैसे कहȒ जमीन नहȒ िमलती है, कहȒ पानी की ĢाÅलम होती है, कहȒ गैस 

नहȒ िमलती है, कहȒ कोयला नहȒ िमलता है, तो इससे capacity मȂ कमी आने वाली है, लेिकन अगर टारगेट हम 

पहले ही कम कर दȂगे, तो देश को िबजली कैसे दȂगे और आज मȅ इस confidence मȂ हंू िक 80,000 मेगावाट 

िबजली के िनमɕण पर काय« चल रहा है। तो िजस तरह से आज हम monitoring कर रहे हȅ और मȅ हर महीने बैठक 

लेता हंू, अभी-अभी देश के सभी Power Ministers के साथ मȅने बैठक की है और सबसे चचɕ करके मȅ अभी इस 

िवचार पर आ गया हंू िक कम से कम इस देश मȂ हमारी, जो 78,700 मेगावाट ©मता का लÑय रखा है, तो कम से 

कम 60 से 65 हजार तक ...(Ëयवधान)... और आपने यह देखा िक उसमȂ captive है, captive यिद 12,000 मेगावाट 

का लÑय और non conventional का 14,000 मेगावाट का लÑय जोड़ लȂ तो हमारा जो टारगेट है, वह बढ़ सकता 

है, काफी बढ़ सकता है और जो देश को हमने आÌवÎत िकया है, उसे हम पूण« कर सकते हȅ। इसिलए मȅ केवल इस 

capacity addition पर इतना ही बोलूंगा िक एक वƪ ऐसा था िक 15 साल मȂ हम 56,000 मेगावाट बना रहे थे और 

आज हम 78,700 का Áयेय बना रहे हȅ और आज इस घड़ी मȂ 15,075 मेगावाट िबजली हम 11वȒ पचंवषȓय योजना मȂ 

िनमɕण कर रहे हȅ। 

उपसभापित जी, मȅ आपको बताऊंगा िक 10वȒ पचंवषȓय योजना मȂ हमने खाली 21,000 मेगावाट जोड़े थे। अभी 

हम 15,075 मेगावाट पर हȅ और Îपीड पर हमारा काम आ गया है। इसिलए मालमू होना चािहए िक िबजली मंĝालय 

इस रÄतार से आगे चल रहा है और मुझे पूरा िवÌवास है तथा उसी िवÌवास से मȅ सदन को यह बताना चाहता हंू िक 

हम और भी आगे जाएंगे। 

गरीबȗ को िबजली देने के िलए इस UPA की सरकार ने ĢोĐाम बनाया है और भारत िनमɕण का Ģ¾येक 

मह¾वपूण« ĢोĐाम जो हमने बनाया है, उसमȂ राजीव गाधंी Đामीण िवǏुतीकरण का काय«Ďम है। अभी हम सभी लोग 

कहते थे िक देहात मȂ िबजली नहȒ है, देश की Îवतंĝता के इतने बरस बाद भी देहात मȂ िबजली नहȒ है। हमारे यहा ं

1,18000 देहात मȂ िबजली नहȒ थी और उससे भी ¶यादा हȅ ¯यȗिक अभी हमने थोड़ा सा Ģावधान बदल िदया है िक 

100 पापुलेशन वाली जो झु±गी-झȗपिड़या ंया hamlets हȅ, उनको भी हमने िबजली देने का Ģयास िकया है। 

ये जो 1,18,000 देहात हȅ, उनमȂ से आज तक हमने राजीव गाधंी Đामीण िवǏुतीकरण योजना के अंतग«त 

61,990 देहातȗ का िवǏुतीकरण कर िदया है और 86,353 का intensified electrification हो गया है, और 62 लाख 

BPL households electrified हो गए हȅ। इसी तरह हमने 2 करोड़, 34 लाख BPL households को िबजली का 

कने¯शन योजना मȂ देना है। मȅ इस सदन मȂ इतना ही बताना चाहंूगा िक हमारे इस काय«Ďम के िलए भारत सरकार 

ने अभी 7,000 करोड़ Ǘपए इस साल िदए हȅ और 28,000 करोड़ Phase-I के िलए दे िदए हȅ, अभी phase-II का 

काम बाकी है और इसका काम हम जÊदी से जÊदी करने का Ģयास कर रहे हȅ। कई सािथयȗ ने कहा िक यह काम 

जÊदी से जÊदी होना चािहए। इस काम मȂ थोड़ा सा समय और लग जाएगा, हमं◌े यह काम 2009 मȂ पूरा करना था,  
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जब 2010 के अंत तक या ¶यादा से ¶यादा 2011 के आरंभ तक यह काम हो जाएगा, ¯यȗिक DPR आने के बाद ये 

सȅ¯शन देते हȅ और उसके बाद काम शुǘ होता है, तो 18 महीने उसमȂ लगते हȅ। कई लोगȗ के मन मȂ यह डर था िक 

इन लोगȗ को िबजली नहȒ िमलेगी, हमने हर Îटेट से यह अंडरटेȋकग ले िलया है िक 6 से 8 घंटे तक इन लोगȗ को 

िबजली देनी पड़ेगी, तभी हम यह योजना वहा ंदे रहे हȅ। 90 परसȂट यहा ंसȎÅसडी है और इतनी बड़ी Îकीम हम पूरे 

देश मȂ चला रहे हȅ और मुझे पूरा िवÌवास है िक 2011 के अंत तक हमारा यह काम पूरा हो जायेगा और देश के सभी 

लोगȗ को िबजली िमल जाएगी। 

उपसभापित जी, हमारे कई सािथयȗ ने कहा और िवशेषकर दडɕ जी ने कहा िक रिशया मȂ 1917 मे जब सरकार 

आई, तभी िबजली पर उÂहȗने जोर िदया, ¯यȗिक िबजली इतनी मह¾वपूण« है। Ǜी सेनगुÃत जी जैसे अथ«शाÎĝी ने भी 

िजस तरह का िवचार रखा और उसको appriciate भी िकया, उसका मȅ समथ«न करता हंू। यह िबजली, देश का 

उ¾पादन बढ़ा देती है, देश का Đोथ रेट बढ़ा देती है और देखा जाए तो जब हमारा देश Îवĝंत हुआ, तब 1,362 

मेगावाट िबजली पैदा होती थी और आज हमारी installed कैपेिसटी 1 लाख, 50 हजार मेगावाट की है और हम इसे 

और बढ़ाना चाहते हȅ, इस काम को हम और जोर से करना चाहते हȅ, हम चीन की बात करते हȅ, चीन की जो 

सरकार है, वहा ंिकसी Ģकार का objection नहȒ आता है, अड़गा नहȒ आता है। मȅ आपको बताना चाहता हंू िक मȅ 

कई बार चीन गया हंू, मȅ 1992 मे पहली बार चीन गया था, तब मुझे बीȋजग से The Great Wall तक जाना था, उस 

समय उसमȂ ढाई घंटे लगे। बाद मȂ मȅ वष« 2000 मȂ वहा ंगया, उस समय मेरे साथ जो लोग थे, मेरे एम.पी. िमĝ थे, 

उÂहȗने कहा िक हम The Great Wall देखने चलते हȅ, मȅने कहा िक वहा ंजाने मȂ ढाई घंटे लगते हȅ, ढाई घंटे मȂ 

जाना, ढाई घंटे मȂ आना, आधे घंटे मȂ देखना, अभी हमारी पास उतना वƪ नहȒ है, इसिलए हम वहा ंनहȒ जाएंगे। तो 

उनका जो सेĎेटरी था, वह कह रहा था िक नहȒ, वहा ंजाने मȂ आधा घंटा लगता है। मुझे आÌचय« हो रहा था िक 

कैसे, तब वह आदमी आया और उसने कहा िक अब चȂज हो गया है। हम गए और आधे घंटे मȂ वहा ंपहंुच गए। मȅने 

उनसे पूछा िक यह कैसे हो गया, पहले तो यहा ंआने मȂ ढाई घंटे लगते थे? उÂहȗने कहा िक एक िदन सरकार ने तय 

िकया िक हम एक िविशÍट िदन मȂ एनाएंस करने वाले हȅ, यहा ंजो भी रहने वाले हȅ, व ेअपना घर देखȂ, नहȒ तो िजस 

िदन हम आड«र करȂगे, उस िदन से हमने जो कȅ प बनाए हुए हȅ, उनको वहा ंरहना पड़ेगा। और वह िदन आने के बाद 

बुÊडोजर लगाया और सब साफा िकया। इसमȂ कोई litigation नहȒ हुआ, कोई आंदोलन नहȒ हुआ। वहा ंकÇयुिनÎट 

की सरकार है। कॉÇयुिनÎट सरकार की नीित एक अलग तरह की है, लेिकन यहा ंपर डेमोĎेसी है। आपने आज 

बहुत अ´छी बात की है। आपने आज environment की बात की है। आप िहमालय की बात कर रहे थे। मȅ आपको ¯या 

बताऊं, मȅ बताना नहȒ चाहता था, लेिकन मेरे साथी ने बहुत अ´छी तरह से Ǜी बागड़ी जी का उदाहरण देकर 

बताया है। अभी-अभी की बात है, गंगोĝी पर छह सौ मेगावाट का एक Ģोजे¯ट हो रहा है, वहा ंपर लोग आंदोलन पर 

बैठे, आई.आई.टी. के लोग बैठे। इस घटना से मुझे बहुत आÌचय« हुआ, लेिकन मुझे उन लोगȗ को सुनना पड़ा। उस 

Ģोजे¯ट को बीच मȂ Îटे देना पड़ा। मȅ आपको ¯या कहंू, अहलवािलयाु  जी। मुझे बहुत ĢसÂनता है िक आप वह भलूे 

नहȒ हȅ। यह जो misunderstanding है, गंगोĝी मा ँकी शुǉता देने की जो एक भिूमका है, इस तरह से कभी-कभी 

Ǜǉा Îथान इस तरह से जुड़ाए जाते हȅ, तो इससे हम लोगȗ को भी बहुत िद¯कत हो जाती है। इसिलए हमȂ पानी का 

flow देने के िलए उस Ģोजे¯ट से िबजली उ¾पादन कम करना पड़ रहा है, ¯यȗिक हम Ǜǉा के साथ खेलना नहȒ 

चाहते  हȅ।  अपने  बहुत अ´छी बात की है, ¯यȗिक वहा ंपर बैठकर Ǜी बागड़ी जी के बारे मȂ बोलना बहुत िद¯कत की  
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बात होती है। यहा ंसे बागड़ी जी के बारे मȂ अहलवािलयाु  बोल सकते हȅ ...(Ëयवधान)...। इसके िलए मȅ उनका बहुत 

अिभनंदन करता हंू। हम एक तरफ technology के िलए भाग रहे हȅ, 21वȒ सदी की नई भिूमका हम देख रहे हȅ और 

दूसरी तरफ जब हम 18वȒ सदी की बात करȂगे, तो यह कैसे होगा? आज हमȂ उसी रÄतार से चलना होगा, इसिलए 

मȅ उनको धÂयवाद दे रहा हंू। 

उपसभापित महोदय, मȅ "िबजली बचाओ" के बारे मȂ बार-बार कहता हंू िक बटन आिद बदं करके जाओ। 

उÂहȗने टी.वी. पर मुझे बोलते हुए सुना होगा। यह बहुत अ´छा है िक एक अहलवािलयाु  जैसा हमारा साथी सुनता है, 

तो इसका मतलब है िक देश के बहुत लोग सुन रहे हȅ और मुझे इस बात की खुशी है। हमने यह जो योजना बनाई है 

िक "power saved is power generated" यह avoided capacity है। आज हमारे bureau of energy की जो 

standard and lebelling है, आपने रेिģजरेटर की बात की, एयर कंडीशन की बात की, अभी हमने 5 Îटार, 4 

Îटार, 3 Îटार लेबल लगाया है, िजससे कम electricity consumption होती है। इसके अलावा building code आ 

गया है। जो िबȏÊडगे बनाते हȅ, उसका भी एक कोड़ आ गया है और उससे िबजली की बचत होती है। Energy 

conservation building code आ गया है। हम िकसानȗ के िलए Agricultural DSM pump energy के माÁयम से 

बदल कर दे रहे हȅ। इस तरह से जो हमारे Bureau of Energy Efficiency है, उसके माÁयम से जो िबजली बचत का 

काम चल रहा है, वष« 2007-08 मȂ 3 हजार िमिलयन यूिनट से ¶यादा की िबजली की बचत हो गई है। मȅ Bureau of 

Energy Efficiency के इन लोगȗ का अिभनंदन करता हंू। इस तरह का जो काम वे कर रहे हȅ, व ेबहुत silently काम 

कर रहे हȅ। इस देश के 6-6 लाख, 10-10 लाख ब´चे िबजली बचत के िलए competition  मȂ Ěाइंग करने आते हȅ। 

हम समझते हȅ िक इस काम के िलए वे Ambassador काम कर रहे हȅ। वे अपने साथ अपने parents वगैरह को भी 

लेकर आते हȅ। "लाइट बÂद करो", "बटन बÂद करो", इसका बहुत उपयोग हो रहा है। यह काम इस तरह से भी 

हो रहा है। 

उपसभापित महोदय, मȅ APDRP के बारे मȂ बोलूंगा। ये जो पुराने संच है, ये भी हमȂ बहुत नुकसान देते हȅ। 

िबजली की capacity addition मȂ काम नहȒ देते हȅ। ये िजतनी भी पुरानी हȅ, इनको बदलने के िलए हमने ARDRP 

Îकीम की है। पहले तो यह Îकीम थी, अभी हमने दूसरी Îकीम बनाई है। इस Îकीम मȂ Restruchred ARDRP Îकीम 

से हम काफी पैसा दे रहे हȅ, िजससे देश को अ´छी पावर मȂ िमलेगी। जो पुरानी Îकीम थी, उससे और नया 

टे¯नालॉजी का डाटा कले¯ट करके उससे जुड़वाने का काम व ेकर रहे हȅ, तािक हमȂ सब तरह का पता चल जाए 

िक िकस तरह का ¯या काम हो रहा है? अभी पीक िडमाडं वगैरह मȂ मȅ ¶यादा वƪ नहȒ लूंगा िक कैपेिसटी एिडशन 

रा¶यȗ ने नहȒ िकया है इतनी बार बोलने के बाद भी, इसिलए मȅ समझता हंू िक यह जो इस Ģकार की चचɕ हो रही 

है, तो अब हमारे सभी साथी अपने-अपने Ģातंȗ मȂ जाकर इसके बारे मȂ मालमूात कर लȂगे। 

सर, जो रीÎĘ¯चȋरग ऑफ इलेȎ¯Ęिसटी बोड« के बारे मȂ भी चचɕ हो रही है, जो आपने कहा, मैडम ने भी कहा 

िक इलेȎ¯Ęिसटी की जो चोरी होती है, उसमȂ बोड« के ऑिफसस« भी इंडȎÎĘयिलÎ¹स से हाथ िमलाते हȅ। यह बात 

सही है िक इसकी एक accountability होनी चािहए, इसके िलए जो 2003 का इलेȎ¯Ęिसटी ए¯ट है, उसमȂ हमने 

जो कानून बनाया है िक इलेȎ¯Ęिसटी बोड« separate होना चािहए, रीऑगȃनाइ¶ड होना चािहए, तािक Ęासंिमशन 

अलग, जेनरेशन अलग और बाकी भी अलग करके accountability आएगी और पता चलेगा िक कहा ंनुकसान है। मȅ  
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बताना चाहंूगा िक िकतना फायदा रीऑगȃनाइज़ेशन से हुआ है। .... 

Ǜी उपसभापित :  मंĝी जी, Ģाइवेट मैÇबस« का समय तो समाÃत हो गया है। 

Ǜी सुशील कुमार िशÂदे :  मȅ पाचं-छ: िमनट मȂ ख¾म करता हंू। 

सर, रीऑगȃनाइजेशन के बारे मȂ मȅ बताना चाहंूगा िक रीऑगȃनाइजेशन से जो Ģॉिफट मेȋकग हुआ है, तो आंĠ 

Ģदेश को 341 करोड़ का फायदा हो गया है, गुजरात को 102 करोड़ का फायदा हो गया, कनɕटक को 301 करोड़ 

का फायदा हो गया, महाराÍĘ को 675 करोड़ का हो गया, उड़ीसा को 755 करोड़ का फायदा, वेÎट बंगाल को 372 

करोड़ का फायदा हो गया है। कई बार हमारे साथी कहते हȅ िक unbundling करो, मȅ कहता हंू िक यह 

रीऑगȃनाइजेशन है और रीऑगȃनाइजेशन करने से इस तरह का फायदा है। उससे काफी इलेȎ¯Ęिसटी बच जाती है 

और जो theft भी है, उसमȂ भी कंĘोल रहता है और िनगरानी रहती है। आज यह सब देखा जाएगा, तो इन सब 

जगहȗ मȂ जो हमारी लो टȂशन (415 वोÊट) वायर लगी हुई है, उसमȂ चोरी ¶यादा होती है। अब हम ऐसे Ģयास कर 

रहे हȅ िजससे 415 वोÊट िसÎटम मȂ चोरी करने का ¶यादा उनको कोई चासं ही नहȒ होता है। यह सब सुिवधा हम 

कर रहे हȅ। जो िĐड है, enter signal Ęासंिमशन िĐड हम कर रहे हȅ और नेशनल िĐड की बात की है। Last year 

यह 17,000 मेगावाट था, आज 20,800 मेगावाट हो गया है और उसमȂ टोटल 37,000 मेगावॉट का नेशनल िĐड से 

Ęासंिमशन system कर रहे हȅ by the end of 11th year plan,  का लÑय है। 

उपसभापित महोदय, िदÊली के बारे मȂ अभी कहा गया था, तो मȅ इतना ही कहंूगा िक िदÊली की आज की 

highest demand है, लगभग 4400 मेगावाट और अहलवािलयाु  जी, आप िदÊली मȂ रहते हो, लेिकन मȅ आपको 

बताऊंगा िक अƪूबर 2010 तक इस िदÊली मȂ, ¯यȗिक कॉमनवेÊथ गेÇस हȅ, इसिलए हम बड़े Ģोजे¯¹स मȂ से 

िबजली देने जा रहे हȅ। मȅ बताना चाहंूगा िक यह एन.टी.पी.सी. दादरी मȂ, इंिदरा गाधंी सुपर थम«ल पावर Ãलांट 

झ¶जर से, मेजा से है, वेÎट बंगाल मȂ दुगɕपुर से है और कोडरमा से है और चÂğपुर से है। यह सब देखा जाए तो 

5000 से 6000 मेगावॉट तक िबजली आने वाले अ¯टूबर 2010 तक कॉमनवेÊथ गेÇस से पहले िमलेगी और मुझे 

लगता है िक इतनी िबजली होगी िक िदÊली उसको consume नहȒ कर पाएगी, ¯यȗिक हमारे यहा ंopen access 

है, तो िदलली अपनी िबजली बाहर बेच सकेगी और िदÊली को इसका काफी फायदा हो जाएगा। यह बात सही है 

िक अभी िफलहाल हमारे पास िद¯कत है, ¯यȗिक कभी-कभी ऐसा वƪ आता है िक जहा ंइतना करने के बाद, 

िकतना लोड िडÎपैच सȂटर पर काम करने के बाद भी यह काम नहȒ हो पाता है, लेिकन महोदय, िबजली मȂ सुधार 

हो रहा है, मȅ इतना ही कहंूगा। Ģाइवेट इनवÎेटमȂट की बात हमारे माननीय साथी Ǜी अजु«न कुमार सेनगुÃत जी ने 

कही थी। यह बहुत अ´छी बात है। मȅ बताना चाहंूगा िक अभी तक जो नहȒ हो रहा था, the private sector 

capacity, at present, is 24,000 MW, that is, sixty per cent of the total capacity. While in the Tenth 

Plan, there was a capacity addition of only 1,930 MW in the private sector, in the Eleventh Plan, 

projects of over 21,000 MW are already under execution, against which 3,740 MW has already been 

commissioned. देखा जाए जो Ģाइवेट से¯टर मȂ िजस तरह की capacity आ रही है, और investors आ रहे हȅ, 

ऐसा  कभी  नहȒ  हुआ। इससे हमारे देश की Đोथ रेट बढ़ेगी या Îलो हो जाएगी। बहुत अ´छा सवाल है। यहा ंपर पेपर  
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की िरपोट« के बारे मȂ कहा गया। इससे Đोथ रेट बढ़ेगी। िजस तरह की चचɕ आपने की, इससे मुझे बहुत खुशी हुई। 

महोदय, मȅ आपका ¶यादा वƪ नहȒ लूंगा। मȅ इतना ही कहंूगा िक हमारे साथी िवजय जवाहरलाल दडɕ जी एक 

ǓȎÍटवान जवान हȅ। वे "वत«मान" पĝ चलाते हȅ, journalist हȅ, journalist यानी वह इंसान जो बहुत दूर तक देख 

सकता है, िलखान देख सकता है। इस तरह से उÂहȗने जो काम िकया, हमारे िवǎान िमĝ कह रहे थे, मȅ उÂहȂ भी 

अिभनंदन देता हंू िक इतनी अ´छी तरह से उनको ...(Ëयवधान)... 

Ǜी उपसभापित : िपलािनया जी ने कहा िक उनको doctorate भी देना है। 

Ǜी सुशील कुमार िशÂदे : डॉ¯टरेट देना है, पटना यिूनवȌसटी उनकी है, वह दȂगे। महोदय, इस देश मȂ यह 

सवाल बहुत अ´छा सवाल था जो हमारे दडɕ जी आज हमारे सदन मे लेकर आए। इसकी वजह से इस सदन मे इस 

िवषय पर बताने का मुझे मौका िमला, वरना मुझ पर टीका-िटÃपणी होती थी। इससे तीन साल मȂ जो छोटा सा काम 

मȅने िकया है, उसके बारे मȂ मȅ देश को नहȒ बता पाता। आप सब लोगȗ ने जो सहयोग िदया, दडɕ जी ने जो सहयोग 

िदया, उसके िलए मȅ उÂहȂ धÂयवाद देता हंू और उनसे अनुरोध करता हंू िक उनका जो resolution है, उस पर मȅने 

जो बात रखी, उससे कुछ समाधान हुआ होगा। सर, Âयू¯लीयर के बारे मȂ मȅ कहना चाहता हंू िक हमारी यपूीए 

सरकार, िवशेषतया Ģधान मंĝी डा. मनमोहन ȋसह जी ने िजस तरह का Ģयास िकया है, उसे देश भलू नहȒ सकता 

है। जो गरीब हमȂ सǄा मȂ लेकर आए, उनसे हमारा किमटमȂट है लेिकन यह अरȂजमȂट करने के िलए, agreement 

करने के िलए कुछ समय लगता है, उसके िलए मशीनरी लेने मȂ भी समय लगता है। अहलुवािलया जी, मȅ आपको 

assure करता हंू - आप तो एक आध बार उधर लोक सभा मȂ भी आएंगे। मȅ कभी इधर रहता हंू, कभी लोक सभा मȂ 

जाता हंू। अगली बार जब वे लोक सभा मȂ आएंगे तो उनको पता चलेगा िक डा. मनमोहन ȋसह जी इस देश को 

िकतनी ऊंचाई पर लेकर गए हȅ। बड़े गव« के साथ यही अहलुवािलया जी तब उनका समथ«न करȂगे, यही कहकर मȅ 

अपनी बात समाÃत करता हंू। 

Ǜी उपसभापित :  दडɕ जी, समय नहȒ है। 

Ǜी िवजय जवाहरलाल दडɕ : सर, मȅ केवल एक िमनट लूंगा। मȅ अपने ĢÎताव के जिरए देश के अ¾यंत गंभीर 

और मह¾वपूण« िवषय पर ऊजɕवान ऊजɕ मंĝी जी का और सदन का Áयान आकȌषत करना चाहता था। ऊजɕ हमारे 

देश मȂ हर Ģकार के िवकास की आवÌयकता है। अगर उपायुƪ माĝा मȂ िवǏुत उ¾पादन और िवतरण नहȒ होगा तो 

उससे हमारी economic growth Ģभािवत होगी। इस बात को हमारे माननीय सदÎय िपलािलया साहब ने भी बहुत 

अ´छे ढंग से Ëयƪ िकया। तीन िवषयȗ पर in fact मेरा ĢÎताव था। हमारे सीिनयर िमिनÎटर िशÂदे साहब यहा ंपर हȅ, 

मȅ उनका आभारी हंू। अगर फाǘख अÅदुÊला जी और Ǜी पृ¿वीराज चËहाण साहब भी यहा ंहोते तो अ´छा होता। Îवयं 

ऊजɕ िनमɕण के ©ेĝ से जुड़े होने के कारण मेरे जो भाव थे, वे मȅने आपके सामने रखे। िवशेष ǘप से मȅ उन सब 

माननीय सदÎयȗ को धÂयवाद देना चाहता हंू....। िजसमȂ ªान Ģकाश िपलािनया जी थे, गंगा चरण थे। इसके 

अलावा राजनीित Ģसाद, डा. ना´चीयÃपन भी थे। अहलुवािलया जी ने मुझे िवǎान कहा, िजसके िलए मȅ उनका 

आभारी हंू। इसमȂ अजु«न सेनगुÃत जी ने भी भाग िलया, सुǛी िरबैलो जी ने अपनी फायȋरग वाली आवाज मȂ सबको 

िहलाने का Ģयास िकया। इसमȂ डा. Ģितभा ठाकुर ने भी भाग िलया था। माननीय मंĝी जी, मȅ एक बात आपके Áयान 

मȂ लाना चाहंूगा िक इसमȂ इंसȂिटव पर भी आप िवचार किरए। अगर कोई समय पर काम करते हȅ तो उनको इंसȂिटव 

देने की भी योजना होनी चािहए, िजससे लोग समय पर काम कर सकȂ । आज सवाल यह भी है िक जब हम टारगेट 

लगातार ...(Ëयवधान)... 
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Ǜी सुशील कुमार िशÂदे : महोदय, मȅ इनके सजेशन को Îवीकार करता हंू, ¯यȗिक यह बहुत अ´छी सजेशन है। 

Ǜी िवजय जवाहरलाल दडɕ : चूिंक आपने मेरे इस ĢÎताव पर िवचार करने का आÌवासन िदया है, इसिलए मȅ 

आपको धÂयवाद देते हुए अपना ĢÎताव वािपस लेता हंू और सदन को िफर एक बार धÂयवाद देता हंू िक आपने मुझे 

मौका िदया। 

The Resolution was, by leave, withdrawn. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Special Mentions. 

________________ 

SPECIAL MENTIONS 

Demand for inclusivity of Aam Admi and percolation of envisaged  
benefits to target groups in Government allocations 

SHRI V1JAY JAWAHARLAL DARDA (Maharashtra): Sir, from an outlay of Rs.36,000 crore in 
2003-04, Government's spending on social sector and anti-poverty programmes had increased to 
Rs. 1,20,000 crore in 2008-09. Outcomes have not been commensurate with outlays. Therefore, the 
present Government has decided to make inclusive growth through overreaching objectives in the 
Eleventh Five Year Plan. No doubt, UN Human Development Index makes a disturbing reading as we 
are just two places where we were 15 years ago. This objective can only be achieved through 
effective participation of ground level organisations. The present bureaucratic delivery machine 
forecloses convergence and consumes in administrative expenses. Our beloved Prime Minister, late 
Shri Rajiv Gandhi, had once remarked in late 1980s that only 15 paise out of a rupee actually reaches 
the intended beneficiaries. This well-structured and realistic conceptualisation has now been further 
eroded. 

This existing system needs to be replaced by participatory democratic development process. 
With the experience gained by implementing National Rural Employment Guarantee Scheme, the 
elected Panchayats, responsible to their rural-based electorates through Gram Sabhas, can be 
entrusted with this job as pilot project in selected areas. This project may be monitored by an 
independent authority once in two months as a mandatory requirement. If found feasible within a year 
or so, the system can be replicated extensively. Vision of new Congress-led UPA Government can 
thus be redeemed by launching a relentless campaign to make economic reforms central to the long-
term agenda for achieving the envisaged inclusive growth. 

I, therefore, urge upon the Government for taking steps for inclusivity of aam admi and 
percolation of envisaged benefits to target groups in Government allocations. 

Demand to take effective measures to check the increasing  
number of crimes in Delhi 

DR. JANARDHAN WAGHMARE (Maharashtra): Sir, Delhi is the Capital of India. But it has 
become a capital of crimes. Not a single day passes without a crime or two. It is a city of horrors.  
If you have a casual glance over the headlines in the newspapers, they indicate crimes. Delhi has lost  




